
1 сентября 
эконом-класса
Перед началом 
учебного года магазины 
недосчитались родителей

В этом году школьный шопинг 
 увлек родителей меньше обыч-
ного. В последнюю неделю ав-
густа количество посетителей 
торговых центров Москвы  стало 
 самым низким за последние че-
тыре  года. Причина в желании 
потребителей продолжать эко-
номить средства, направляя их 
в основном на еду и  развлечения, 
и совершать больше покупок 
в интернет-магазинах.

В последнюю неделю августа 
Shopping Index (количество посети-
телей на 1 тыс. кв. м торговой площа-
ди) в торговых центрах Москвы стал 
самым низким за последние четы-
ре года, следует из данных Watcom. 
Этот показатель в столице составил 
442 пункта, уменьшившись на 11,1% 
к аналогичному периоду 2017 года 
и на 16,8% в сравнении с 2016 годом. 
Традиционное оживление на 35-й 
неделе (27 августа — 2 сентября), не-
посредственно предшествующей 
1 сентября, оказалось в пределах 
среднего за последние четыре года 
(7% к началу августа) и не повлияло 
значительно на общий показатель. 
Похожую динамику Shopping Index 
демонстрирует и в Санкт-Петербур-
ге, где за последнюю неделю августа 
показатель снизился на 2,5% к анало-
гичному периоду прошлого года.

Президент Watcom Роман Ско-
роходов напоминает, что снижение 
Shopping Index перед началом учеб-
ного года происходит уже пять лет: 
такая динамика связана с продолжа-
ющейся экономией москвичей и пе-
тербуржцев на фоне кризисных яв-
лений в экономике. По сравнению 
с докризисным 2013 годом показа-
тель школьного шопинга (за две не-
дели до 1 сентября) в Москве умень-
шился на 37%, отмечают в Watcom. 
Отток посетителей из торгцентров, 
по словам господина Скороходова, 
происходит в онлайн-магазины и ги-
пермаркеты. В перспективе трафик 
продолжит уменьшаться из-за пере-
хода покупателей в e-commerce, про-
гнозирует управляющий партнер 
RedStone Индира Шафикова.
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Все оплачено на три года вперед
Бюджетные проектировки теперь выглядят уверенно даже при дешевой нефти

Основные положения 
бюджетной конструкции 
на 2019–2021 годы, ут-
вержденные бюджетной 
комиссией правительст-
ва,— фактически профи-
цитный баланс бюджета 
уже с 2018 года, стабиль-
ность расходов на пенси-
онную систему, допол-
нительные 8,5 трлн руб. 
в Фонде  национального 
благосостояния (ФНБ), 
бездефицитные регио-
нальные бюджеты при со-
кращающихся в реальном 
выражении федеральных 
трансфертах, приоритет 
госинвестиций в транс-
портную инфраструктуру, 
и все это — при расчетной 
цене нефти, снижающей-
ся до $58/баррель к 2021 
году. Главный вопрос, 
для чего Белому дому 
 нужно было в такой си-
туации  повышать НДС 
и снижать темпы роста 
ВВП в 2019 году, остает-
ся без ответа: экономика 
РФ при такой конструкции 
бюджета  выдерживает 
совокупные налоговые 
 льготы, по подсчетам 
Минфина, составляющие 
3,2 трлн руб. в год. 

”
Ъ“ стали доступны мате-

риалы заседания правитель-
ственной комиссии по бюд-
жетным проектировкам, со-
стоявшегося вчера, 5 сен-
тября. Это основное заседа-
ние комиссии, к нему были 
представлены прогноз Мин-
экономики социально-эко-
номического развития РФ 
до 2024 года, Основные на-
правления бюджетной, на-

логовой и таможенно-тариф-
ной политики Минфина, 
расчеты Минтруда и Мин-
здрава по параметрам бюд-
жетных фондов. В докумен-
тах Минфина и Минэконо-
мики содержатся первые 
данные о доходах и расхо-
дах всей бюджетной систе-
мы, включая регионы, в них 
уже учтены решения по по-
вышению пенсионного воз-
раста и НДС с 2019 года, рас-

ходы по нацпроектам, ряд 
других принципиальных 
решений, касающихся биз-
неса (например, включение 
норм по наилучшим доступ-
ным технологиям с 2019–
2020 годов),— принципи-
ально от этих цифр проект 
бюджета, который появится 
в Белом доме в сентябре, от-
личаться не будет.

Базовые бюджетные циф-
ры выглядят так. Федераль-

ные доходы в 2019 году со-
ставят 19,95 трлн руб., в 2020 
году — 20,2 трлн, в 2021 го-
ду — 20,96 трлн при расхо-
дах в 2019 году в 18,05 трлн 
руб., в 2020 году — 19 трлн 
и 2021 году — 20,02 трлн руб. 
«Бюджетное правило» с по-
правкой на принятое реше-
ние о плановом увеличении 
бюджетного дефицита до 
2024 года на 0,5% ВВП ради 
наполнения Фонда развития 

(так называется теперь Ин-
фраструктурный фонд) со-
блюдается неукоснительно, 
де-факто бюджет полностью 
сбалансирован уже с этого 
года (бюджетный дефицит 
при этом составляет 0,5–0,6% 
ВВП), и за три года при рас-
четной цене нефти, заложен-
ной в бюджет, ФНБ должен 
вырасти на 8,5 трлн руб. Вы-
пуск госдолга в ценных бума-
гах в 2019 году вырастет до 

1,53 трлн руб., в 2020 году — 
до 1,81 трлн руб., в 2021 году 
эмиссия снизится до 1,38 тр-
лн руб.— то есть без учета 
займов для Фонда развития 
Минфин будет занимать че-
рез ОФЗ в 2021 году меньше, 
чем в 2018-м. 

Расчетная цена при этом 
значительно ниже текущей: 
Минэкономики, на прогноз 
которого опирается бюджет, 
в базовый вариант прогно-
за заложил цену на нефть 
2019 году в $63,4 за баррель, 
в 2020 году — $59,7, в 2021 го-
ду — $57,9. В консерватив-
ном же сценарии нефть па-
дает к 2020–2021 годам до 
$42–43 за баррель, но даже 
в таком сценарии рост ВВП 
лишь снижается до 1% в 2019 
году, восстанавливаясь до 
2,5% в 2021-м,— а в базовом 
сценарии, на который ори-
ентируется Белый дом, эко-
номический рост 2019 года 
еще сохраняется на уровне 
1,3%, а к 2021 году достигает 
3%. Это совершенно непред-
ставимая еще несколько лет 
назад картина, которой РФ 
обязана бюджетной консо-
лидации 2015–2017 годов. 

Отметим, рост в 1,3% 
в 2019 году, прогнозируемый 
Минэкономики,— это в зна-
чительной степени резуль-
тат роста налоговой нагрузки 
по итогам увеличения НДС 
с 18% до 20%: из конструкции 
бюджета все с большей оче-
видностью следует отсутст-
вие какой-либо необходимо-
сти в этом решении.

экономическая 
политика — с2

Турбины раскрутят  
новым механизмом
Потребителям электроэнергии  
придется платить все больше

Как выяснил ”Ъ“, правительство обсу-
ждает создание отдельного  механизма 
для поддержки инвесторов, которые 
 будут ставить на ТЭС новые российские 
 газовые турбины. Он также может уве-
личить спрос на это оборудование, пока 
только разрабатываемое в РФ в рамках 
импортозамещения. В основу механиз-
ма предложено взять схему по оплате 
новой генерации, закрывающей энерго-
дефицит в отдельных районах, он приме-
нялся, например, в Крыму. Но эта схема 
обходится потребителям в несколько раз 
дороже, чем другие механизмы возвра-
та инвестиций.

Правительство поручило Минэнерго, 
Минпромторгу и «Системному оператору» 
(СО, диспетчер энергосистемы) подготовить 
предложения о включении пилотных образ-
цов российских газовых турбин большой 
мощности (свыше 65 МВт) в механизм кон-
курентного отбора мощности новой генера-
ции (КОМ НГ), следует из протокола совеща-
ния у вице-премьера Дмитрия Козака от 22 
августа (есть у 

”
Ъ“). Идею подал глава СО Бо-

рис Аюев, говорят источники 
”
Ъ“.

Механизм КОМ НГ создавался специаль-
но под нерыночные проекты для энергодефи-
цитных точек, основанием для проведения 
отбора является зафиксированный Схемой 
и программой развития ЕЭС России (СиПР) де-
фицит в локальной энергозоне в течение трех 
лет (в проекте постановления Минэнерго по 
модернизации срок предлагается снизить до 
года). Сам механизм применялся всего два-
жды: для строительства Сакской ТЭЦ в Кры-
му (строит «КрымТЭЦ» Петра Нидзельского) 
и ТЭС в Тамани (строит «Технопромэкспорт» 
«Ростеха»). После массовых строек новой гене-
рации в 2010-х годах в Единой энергосистеме 
РФ уже не осталось энергодефицитных точек.

По словам Владимира Скляра из «ВТБ Ка-
питала», основная разница между КОМ НГ 
и договорами о поставке мощности (ДПМ, по 
ним в последние годы строилась новая гене-
рация для рынка) в том, что первый устанав-
ливает предельный уровень платы за мощ-
ность, не зависящий от ставок ОФЗ и цены 
оборудования, то есть все эти параметры — 
риски самих генераторов.
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В деле о «Новичке» 
появились новые лица
Лондон показал фото «отравителей» Скрипалей 
и предложил россиянам их поискать

Великобритания предложила россиянам 
помочь найти двоих мужчин, подозрева-
емых в попытке отравления экс-сотруд-
ника ГРУ Сергея Скрипаля и его дочери. 
Электронный адрес, на который можно 
прислать информацию о них, опублико-
ван на страницах социальных сетей бри-
танского посольства. Вчера власти стра-
ны назвали исполнителями преступления 
россиян Александра Петрова и  Руслана 
Боширова, а заказчиками — российскую 
«военную разведку», чьи действия  были 
санкционированы Москвой. Экстради-
ции Лондон добиваться не планирует, 
 утверждая, что это бесполезно. МИД РФ 
заявил, что Москва к отравлению не при-
частна, об указанных мужчинах ничего 
не знает, и призвала власти Великобрита-
нии к сотрудничеству.

Лица российской 
национальности
Прокурор Сью Хэмминг обвинила двух 
предполагаемых граждан России в заго-
воре с целью убийства, попытке убийст-
ва, нанесении тяжких телесных повре-

ждений и использовании запрещенно-
го отравляющего вещества «Новичок». 
Она уточнила, что британская прокурату-
ра не будет добиваться выдачи их из Рос-
сии, поскольку по российским законам 
выдача граждан РФ невозможна. Имена 
двух подозреваемых — Александр Петров 
и Руслан Боширов, но, по мнению британ-
ских правоохранительных органов, они 
вымышлены, хотя и были напечатаны на 
настоящих паспортах, которые мужчины 
использовали для пересечения границы 
Великобритании.

Сью Хэмминг уточнила, что для двух 
мужчин был выписан европейский ордер 
на арест и они могут быть задержаны при 
посещении любой из стран ЕС и Великоб-
ритании. Также посольство Великобрита-
нии в РФ предложило россиянам поуча-
ствовать в розыске: на своих страницах 
в социальных сетях оно разместило адрес 
электронной почты, на который каждый 
желающий может прислать информацию 
о подозреваемых.
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Отметим, в «Основных направ-
лениях» Минфин рассчитал общую 
стоимость «налоговых расходов» 
(де-факто налоговых льгот и префе-
ренций) для экономики: это 3,1 тр-
лн руб. на 2019 год и 3,3 трлн руб. на 
2021 год, из которых более полови-
ны приходится на льготы по НДС, а 
еще треть — на ТЭК. Зачем в такой 
ситуации нужно увеличение налого-
вой нагрузки, уже решительно непо-
нятно, речь идет при этом о 0,5% ВВП 
дополнительных налоговых изъя-
тий — это примерно пополам доп-
доходы от внутреннего и внешнего 
НДС, однако следует учитывать, что 
частично рост внешнего НДС прихо-
дится на инвестиционный импорт.

Другое непопулярное решение — 
увеличение пенсионного возраста 
— в бюджете на 2019–2021 годы уже 
учтено и каких-либо финансовых 
выгод бюджету не приносит. Транс-
ферт Пенсионному фонду в 2019 
году — 3,4 трлн руб., в 2021 году — 
3,35 трлн руб., при этом федеральное 
спонсирование пенсионного стра-
хования с 2019 по 2021 год снижает-
ся с 1,1 трлн руб. до 0,9 трлн руб. Фон-
ды соцстрахования и ОМС практиче-

ски бездефицитны, при этом расхо-
ды по новым протоколам онкологи-
ческой помощи (70 млрд руб. в 2019 
году, 120 млрд — в 2020-м и 140 млрд 
— в 2021-м) идут вне системы ОМС, 
а вот часть расходов на кардиозабо-
левания включаются в базовую про-
грамму ОМС, а расходы на высоко-
технологичную медпомощь вне та-
рифов ОМС существенно растут.

Особенно же эффектна в описа-
нии документов Минфина и Мин-
экономики ситуация с региональ-
ными бюджетами. Их консолидиро-
ванный дефицит не превышает 0,1%, 
собственные доходы растут на 4–5% 
в год, размер федерального субсиди-
рования их падает, как доля в ВВП с 
1,7% в 2019 году до 1,4% в 2021-м, а в 
номинальном выражении фактиче-
ски стабилен.

Наконец, денег на приоритетные 
нацпроекты в бюджете заведомо до-
статочно. По данным 

”
Ъ“, по состо-

янию на начало сентября ситуация 
с нацпроектами еще далека от нор-
мальной, по сути, в Белом доме одо-
брены лишь социальные нацпро-
екты и лимиты на все 13 программ 
(включая инфраструктурную), но 
большая часть конкретных дополни-
тельных расходов (основные вклю-

чены в бюджет на 2018–2020 годы 
и принципиально не меняются) по 
проектам, по существу, еще не рас-
писаны. Исходя из документов Мин-
фина, принято решение о консоли-
дации ряда расходов нацпроектов, 
это также заставит Белый дом по-
тратить время на их доработку. При 
этом в документах к заседанию 5 
сентября содержится и любопытная 
справка, касающаяся того, по чьим 
указаниям и решениям в бюджет на 
2019–2021 годы производятся допра-
сходы. По решениям председателя 
правительства Дмитрия Медведева 
принимались решения на 1,2–1,3 тр-
лн руб. в год, по решениям президен-
та Владимира Путина — 0,36–0,39 тр-
лн руб. в год, по решениям президиу-
ма Совета по стратегическому разви-
тию при президенте — в диапазоне 
0,68–0,78 трлн руб. в год.

При этом при всей бюджетной и 
экономической стабильности (так, 
Минэкономики в прогнозе ориен-
тируется на стабильность даже кур-
са рубля на уровне 64 руб./$ следу-
ющие три года и на рост курса до 
67 руб./$ до 2025 года) в ближайшие 
три года, исходя из бюджетных про-
ектировок, страну ждет скорее мед-
ленный и неуверенный рост и по-

степенное накопление. При этом 
макростабильность сохранится: так, 
экономическое ведомство ожидает 
инфляции в 2019 году в 4,3% (с пиком 
до 5% год к году в январе), в 3,7% — в 
2020-м и 4% — в 2021-м.

Основные идеи, заложенные в 
бюджет в этих условиях,— сущест-
венное повышение нормы сбереже-
ний и рост инвестиций, то есть то, че-
го ранее правительство от экономи-
ки добивалось с трудом или не мог-
ло добиться. Согласно прогнозу Мин-
экономики, в прогнозно слабой ди-
намике ВВП на 2019 год отражена 
необходимость «адаптации» эконо-
мики не только к новому НДС, но и 
к постепенности эффекта от нацпро-
ектов, и к волатильности на рын-
ках. Инвестиции в этих обстоятель-
ствах при консервативном подходе 
к госинвестициям должны расти на 
6,1% до 2024 года: исходя из расчетов 
Минэкономики, этот рост должен 
быть обеспечен притоком капитала 
в строительство (в том числе в силу 
ипотечного бума), транспорт (в том 
числе за счет проектов Фонда разви-
тия), пищевую промышленность, ма-
шиностроение, фармацевтику и хи-
мию, а также в IT. Валовое накопле-
ние при этом в 2019 году даже сни-

зится на 1% (в 2018-м увеличилось 
на 0,5%) с дальнейшим ростом до 3% 
в 2020-м и выше в 2021–2024 годах. 
Снизится в 2019 году и доля в ВВП го-
суправления, военной безопасно-
сти и соцрасходов, но меньше, чем 
в 2018-м, и в перспективе она про-
должит сокращаться. Второй фактор 
предполагаемого роста — снятие на-
пряжения на рынке труда за счет уве-
личения пенсионного возраста: он 
обеспечит прирост занятых в эконо-
мике на 137 тыс. человек в 2019 году 
и на 1,8 млн — к 2024 году и внесет в 
рост ВВП вклад в 0,2–0,3 п. п. Изме-
нения пенсионного возраста, исходя 
из этого, краткосрочно оправдыва-
ются именно потребностями роста, 
а не краткосрочной экономии. Тре-
тий и также не рекламируемый фак-
тор — ограничение расходов эконо-
мики на тарифные услуги госмоно-
полий: они до 2021 года будут расти 
ниже инфляции.

В 2018 году эти факторы наряду 
с дорогой нефтью работали на пра-
вительство. Осталось выяснить, бу-
дет ли это работать так же, как в этом 
году, и, согласно планам Минфина и 
Минэкономики, намного лучше в те-
чение трех, а то и шести лет.

Дмитрий Бутрин

Все оплачено на три года вперед

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 21,3

миллиарда руб. составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на по-
купку иностранной валюты в рамках бюджетного правила с 7 сентября по 4 октября 2018 года, сообщи-
ло министерство. Сумма получена исходя из месячного объема покупки 426,9 млрд руб. Он, в свою очередь, 
определен на основании ожидаемого объема дополнительных нефтегазовых доходов бюджета. Сумма ежед-
невной покупки в сравнении с предыдущим периодом вырастет на 4,6 млрд руб. и станет рекордной. Минфин 
уточнил, что в отличие от предыдущих месяцев конвертация этих средств будет проводиться путем покупки 
валюты Казначейством у ЦБ без совершения регулятором эквивалентных покупок на внутреннем рынке.

БЮДЖЕТ

Дотации ограничивают 
налоговую свободу

Москва, Ханты-Мансийский АО, 
Башкирия, Сахалинская и Ново-
сибирская области возглавили 
составленный PwC «Рейтинг эффек-
тивности региональной налоговой 
политики по итогам 2017 года». 
Рейтинг выражен в баллах, которые 
отражают, в какой мере территории 
используют имеющиеся у них полно-
мочия в налоговой политике. Речь, 
к примеру, идет о переходе к расчету 
налога на имущество организаций 
из кадастровой стоимости торговых 
и офисных объектов. Это право поя-
вилось у субъектов еще в 2015 году, 
переход дает существенный прирост 
налоговой базы, однако не все реги-
оны смогли его осуществить.

В PwC отмечают, что результаты 
рейтинга третий год подряд подтвер-
ждают тезис о том, что регионы-до-
норы и субъекты с незначительным 
уровнем дотаций (менее 1% дохо-
дов) используют больше полномочий 
в сфере налоговой политики, чем 
дотационные. Пять лидирующих 

регионов набрали высокие баллы 
по большинству оцениваемых пара-
метров. Они, в частности, уже в 2015 
году перешли на «кадастровый» 
налог на недвижимость организа-
ций и граждан, а также повысили 
транспортный налог на мощные 
автомобили (свыше 250 л. с.).

Три региона из первой пятерки 
(Москва, ХМАО и Сахалинская 
область) получили еще и почти 
максимальные баллы по показа-
телю «Предоставление налоговых 
льгот», поскольку дают их за счет 
собственных средств, практически 
не получая дотаций, а также имеют 
низкий уровень госдолга (менее 
10% доходов). Интересно, что Мо-
сква, ХМАО и Башкирия занимают 
в рейтинге лидирующие позиции 
третий год подряд (в прошлом году 
в пятерке были еще Санкт-Петер-
бург и Московская область, которые 
сейчас заняли соответственно 
седьмое и девятое места).

Пять регионов—аутсайдеров 
рейтинга (Северная Осетия, Смо-
ленская и Астраханская области, 
Красноярский край, Дагестан) 
не воспользовались большинством 
полномочий (либо сделали это 
с опозданием) как в налогообложе-
нии недвижимости и мощных авто, 
так и по определению стоимости 
патента для мигрантов. Невы-
соки их баллы и по показателю 
«Предоставление налоговых льгот». 
Все эти регионы (кроме Дагестана) 
предоставляют значительный объ-
ем льгот, но при этом имеют раз-
ный уровень дотаций и госдолга. 
Как и год назад, в PwC заключают, 
что регионы, получающие серь-
езные дотации центра, не имеют 
достаточных стимулов для  работы 
с собственной налоговой базой 
и налогоплательщиками.

Вадим Вислогузов

ДЕСЯТЬ ЛУЧШИХ И ПЯТЬ ХУДШИХ 
РЕГИОНОВ ПО ЭФФЕКТИВНОСТИ 
НАЛОГОВОЙ ПОЛИТИКИ (БАЛЛЫ)   
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Худшие

В ежемесячном августов-
ском докладе «Картина 
экономики» аналитики ве-
домства Максима Ореш-
кина обнаружили исчерпа-
ние внутренних источников 
экономического роста. Хо-
тя в Минэкономики утвер-
ждают, что с начала года 
и по сегодняшний день си-
туация в экономике раз-
вивается в соответствии 
с ожиданиями ведомства, 
оно было вынуждено ухуд-
шить свои июльские ма-
кроэкономические про-
гнозы на 2018–2019 годы 
из-за «событий на миро-
вых товарных и финансо-
вых рынках». Позитивные 
прогнозы с 2020 по 2024 
год, вытекающие из пору-
чений Владимира Пути-
на, не изменились — в силу 
неизменности фундамен-
тальных условий функци-
онирования российской 
экономики, поясняют в ми-
нистерстве.

Описание текущей макро-
экономической картины, 
представленное в аналитиче-
ском докладе Минэкономи-
ки, сводится к тому, что во вто-
ром квартале 2018 года на фо-
не стабилизации динамики 
внутреннего спроса, замед-
ления роста инвестиций и об-
рабатывающих производств 
на первое место в качестве 
источников роста экономики 
стали выходить добывающие 
отрасли и чистый экспорт 
(разница вывоза и ввоза в РФ 
товаров и услуг). В апреле—
июле последний, по оценке 
министерства, впервые с чет-
вертого 2016 года внес поло-
жительный вклад в годовой 
прирост ВВП — из-за резкого 
замедления темпов роста им-
порта, который сжимается в 
силу влияния девальвации на 
инвестиционный и потреби-
тельский спрос на иностран-
ные товары. «В течение теку-
щего года происходит изме-
нение структуры экономи-
ческого роста, перебаланси-
ровка источников экономи-
ческого роста от внутренних 
к внешним»,— отмечают эко-

номисты ведомства, которые 
в начале 2018 года утвержда-
ли, что основной движущей 
силой роста ВВП, как мини-
мум в 2018 году, будет част-
ный спрос. 

В министерстве сообщают, 
что помесячные темпы роста 
оборота розничной торгов-
ли (с устранением сезонно-
сти) снизились до 0,18% ме-
сяц к месяцу в среднем за ян-
варь—июль 2018 года (с 0,3% 
месяц к месяцу в среднем за 
2017 год), спрос на автомоби-
ли, который бурно рос в 2017 
году, стабилизировался, ави-
аперевозки с учетом сезон-

ности показывают околону-
левую динамику, а потреби-
тельские настроения ухудши-
лись. Впрочем, «оценки теку-
щей ситуации остались ста-
бильными»,— указывают ав-
торы доклада, отмечая, что «в 
дальнейшем поддержку по-
казателям потребительской 
уверенности продолжат ока-
зывать позитивные тенден-
ции в динамике фундамен-
тальных факторов потреби-
тельского спроса, в том чи-
сле активный рост заработ-
ных плат в текущем году». По-
следнего они ожидают в си-
лу недостатка квалифициро-

ванных рабочих в экономике 
и увеличения спроса на труд. 
Однако, по данным ЦМАКП, 
спрос на рабочую силу в июле 
также перестал расти (см. 

”
Ъ“ 

от 7 июля). Если эта тенден-
ция продолжится, то замед-
ление темпов роста реаль-
ных зарплат из-за усиления 
инфляции и частного креди-
тования из-за роста ставок по 
кредитам и депозитам в силу 
вероятного повышения клю-
чевой ставки ЦБ и текуще-
го уровня закредитованно-
сти домохозяйств может еще 
сильнее охладить потребле-
ние граждан.

Вместе с этим Минэконо-
мики сообщило об очеред-
ной корректировке обнов-
ленных в июле краткосроч-
ных макроэкономических 

прогнозов. Причина — изме-
ненные Росстатом данные о 
динамике промпроизводст-
ва в январе—июне, а также 
последние «события на миро-
вых товарных и финансовых 
рынках», в частности кризис 
в Турции. Это заставило ве-
домство снизить прогноз эко-
номического роста на 2018 и 
2019 годы на 0,1 п. п.— до 1,8 
% и 1,3% соответственно (за 
январь—июль 2018 года ВВП 
вырос на 1,7%, оценили там). 
Инфляция на конец 2018 го-
да составит 3,4% против преж-
них 3,1% из-за слабого курса и 
«удорожания кормов для жи-
вотных на фоне ухудшения 
прогнозов урожая зерновых 
в мире», а отток иностран-
ного капитала — $41 млрд, а 
не $18 млрд — из-за больше-

го профицита платежного ба-
ланса, который не станет за-
держиваться в стране. 

По данным Росстата, ин-
фляция уже в августе ускори-
лась до 3,1%, а дальнейшая 
динамика курса рубля мало-
предсказуема, и в случае его 
девальвации на 10% влияние 
на цены окажется еще более 
значительным. Однако в ве-
домстве убеждены, что к на-
чалу 2019 года действие этих 
факторов исчерпается и ин-
фляция окажется на уровне 
4,3%, 1,3 п. п. из которых — 
вклад повышения НДС. Вме-
сте с этим прогноз роста пром-
производства в 2018 году по-
вышен до 3% с 2,5%, а на 2019 
год — до 2,4% с 2,1%; прогноз 
роста оборота розницы на 
2018 год не изменился (2,9%), 
а на 2019 год понижен до 1,7% 
с 2%; прогноз роста инвести-
ций понижен до 2,9% с 3,5% в 
текущем году и оставлен без 
изменений в 2019 году (3,1%). 
Но в Минэкономики призна-
ют, что «ухудшение настрое-
ний бизнеса из-за объявлений 
о введении дополнительных 
санкционных мер, повышен-
ная волатильность на финан-
совых рынках, ускорение от-
тока капитала и рост доходно-
стей долговых ценных бумаг 
формируют риски для эконо-
мического роста».

В то же время в ведомстве 
заверяют, что ускорение ин-
фляции и замедление эконо-
мики будут временными. Поэ-
тому прогноз на 2020–2024 го-
ды, описывающий период вы-
полнения предвыборных по-
ручений президента Владими-
ра Путина, в силу «неизменно-
сти фундаментальных усло-
вий функционирования рос-
сийской экономики» остался 
прежним. Исходя из логики 
авторов доклада, эту неизмен-
ность будет сопровождать ре-
ализация правительственно-
го «пакета структурных изме-
нений» и «выход экономиче-
ской динамики на более высо-
кую траекторию» с 2020 года и 
до следующих президентских 
выборов в 2024 году.

Алексей Шаповалов

Экономические условия перенесли в 2024 год
Минэкономики отреагировало на стагнацию уверенностью в завтрашнем дне

Объем ежедневной покупки валюты
Минфином в 2018 году (млрд руб.) 
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Основой будущей стабильности в ведомстве  
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российской экономики» до 2024 года   
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №2329|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Екатерина Любавина — руководитель службы спецпроектов, Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», 
Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, 
Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, 
Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации),  
Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), 
Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         
СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, 
использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970 ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 88 872

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

с1



новости
Коммерсантъ   l   Четверг 6 сентября 2018 №161   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

«Яблоко» не приняло капремонт
Партия заявила в прокуратуру  
о фальсификации подписей под актами

Партия «Яблоко» обратилась в мо-
сковскую прокуратуру с требо-
ванием расследовать 44 случая 
подделки подписей депутатов 
и собственников жилья под акта-
ми о приемке капитального ре-
монта в Москве на сумму 169 млн 
руб. В Фонде капремонта Москвы 

”Ъ“ сказали, что уже провели 
проверку и направили материалы 
«для правовой оценки в правоох-
ранительные органы». По словам 
эксперта по жилищному праву, 
в Москве существует «распро-
страненная и безнаказанная пра-
ктика подделывания подписей по 
жилищным вопросам».

Председатель партии «Яблоко» 
Эмилия Слабунова направила заяв-
ление в московскую прокуратуру с 
требованием расследовать 44 случая 
подделки актов приемки капиталь-
ного ремонта в многоквартирных до-
мах. Как говорится в заявлении, в ан-
тикоррупционный центр партии по-
ступали неоднократные обращения 
от муниципальных депутатов и соб-
ственников жилья о случаях поддел-
ки их подписей под актами приемки. 
Общая сумма нарушений, говорится 
в заявлении, составляет 169 млн руб., 
а «по шести эпизодам подделки на ос-
новании заявления депутата Басман-
ного района Евгении Ремизовой уже 
возбуждено уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество, совер-
шенное организованной группой ли-

бо в особо крупном размере или по-
влекшее лишение права гражданина 
на жилое помещение.— 

”
Ъ“)». Нару-

шения зафиксированы в восьми рай-
онах Москвы, среди которых Кунце-
во, Раменки, Дорогомилово, Сокол.

Депутат района Раменки от «Ябло-
ка» Николай Бобринский сказал 

”
Ъ“, 

что «узнал о принятии акта капре-
монта от возмущенных жителей и в 
ходе проверки информации обнару-
жил, что его подписи подделаны». По 
его словам, он «сообщил другим неза-
висимым депутатам о возможности 
фальсификаций и они стали активно 
проверять свои районы». Он добавил, 
что список скоро может пополниться. 
Депутат района Кунцево Вадим Соку-
ренко («Яблоко») сказал 

”
Ъ“, что фаль-

сификации подписей «объясняются 
устоявшейся практикой работы». «По 
закону Фонд капремонта должен ор-
ганизовать приемку, созвать комис-
сию с участием местных депутатов 
и полностью проконтролировать ле-
гитимность процесса подписания ак-
та утверждения капремонта,— ска-
зал господин Сокуренко.— Но во вре-
мя работы прошлого созыва муници-
пальных депутатов вопросы реша-
лись в кулуарном режиме». В ГБУ «Жи-
лищник» по району Кунцево (депутат 
Сокуренко указал на семь допущен-
ных учреждением нарушений) сказа-
ли 

”
Ъ“, что о таком впервые слышат, и 

назвали информацию о фальсифика-
циях подписей «невероятной».

В Фонде капремонта Москвы 
(ФКР) 

”
Ъ“ сказали, что уже прове-

ли проверку после обращения Ни-
колая Бобринского, опросили «чле-
нов комиссии, принимавшей рабо-
ты» и направили материалы провер-
ки «для правовой оценки в правоох-
ранительные органы».

Председатель комиссии по ЖКХ в 
Общественной палате Москвы Алек-
сандр Козлов сказал 

”
Ъ“, что «город и 

Фонд капремонта не заинтересованы 
в навязывании или, наоборот, непро-
ведении капремонта». «Фонду неза-
чем придумывать незаконные меро-
приятия. Если собственники решат 
отложить капремонт — пожалуйста, 
программа капремонта ведь на них 
ориентирована»,— сказал господин 
Козлов. По его словам, «мифом явля-
ется и денежная выгода города и фон-
да от реализации программы».

По словам эксперта по жилищ-
ным вопросам Виктора Федорука, 
в отличие от других регионов в Мо-
скве «царит распространенная и без-
наказанная практика подделывания 
подписей по жилищным вопросам». 
«По большей части в Москве домами 
управляют государственные управ-
ляющие компании 

”
Жилищник“ 

(
”
Яблоко“ зафиксировало 14 случаев 

фальсификаций от 
”
Жилищника“ в 

разных районах.— 
”
Ъ“), а государст-

во само себя наказывать не будет»,— 
объяснил 

”
Ъ“ господин Федорук.

Лада Шамардина

Партия играет  
на смягчение
«Единая Россия» готовится сделать 
объявление о пенсионной реформе

Как стало известно ”Ъ“, сегод-
ня в офисе «Единой России» се-
кретарь генсовета партии Анд-
рей Турчак может представить 
поправки к пенсионной рефор-
ме. Источники ”Ъ“ полагают, что 
объявление о подготовке попра-
вок накануне выборов призвано 
помочь партии в регионах. После 
обращения президента 29 авгу-
ста губернаторы «получили чет-
кие ориентиры», но теперь они 
ограничены с точки зрения «про-
движения местных инициатив» 
в части сохранения льгот, отме-
чают эксперты.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, 

близкие к Госдуме, днем 6 сентября 
руководство «Единой России» сов-
местно с группой депутатов может 
сделать заявление о подготовленных 
поправках к пенсионной реформе. В 
партии этот вопрос вчера не коммен-
тировали. Первый заместитель руко-
водителя фракции «Единая Россия» в 
Госдуме Андрей Исаев вчера сказал 

”
Ъ“, что готовится совместный бри-

финг, в котором может принять учас-
тие и Андрей Турчак. Он не стал уточ-
нять, будут обсуждаться поправки, 
касающиеся отмены доплат депута-
там к пенсиям (с такой инициативой 
вышла партия), или основной блок 
поправок ко второму чтению прави-
тельственного законопроекта о по-
вышении пенсионного возраста. По 
словам одного из думских собесед-
ников 

”
Ъ“, с инициативой объявить 

о подготовке поправок изначально 
вышло партийное руководство, рас-
считывая, что это поможет «Единой 
России» перед выборами 9 сентября.

Депутаты «Единой России» при 
этом уже начали подписываться 
под поправками, утверждает один 
из источников 

”
Ъ“. Там несколько 

принципиальных предложений. В 
частности, есть поправки о том, что 
деньги, изымаемые у коррупционе-
ров, переходят в Пенсионный фонд; 
сохраняются региональные льготы 
для жителей Крайнего Севера; стра-
ховая часть пенсии может начинать 
выплачиваться еще до наступления 
пенсионного возраста; диспансери-
зация для таких граждан будет про-
водиться два дня вместо одного. На-
помним, на заседании президиума 
генсовета «Единой России» (ПГС) 30 
августа было принято решение взять 
за основу высказанные 29 августа 
президентом Владимиром Путиным 
предложения по проведению пенси-
онной реформы. Тогда господин Иса-
ев говорил, что поправки могут быть 

готовы уже «в самом начале следую-
щей недели». В решении ПГС говори-
лось о необходимости подготовить «в 
кратчайшие сроки» поправки, в том 
числе дополнявшие предложения 
президента. В частности, по отмене 
доплат депутатам к пенсиям. Вице-
спикер Госдумы от «Единой России» 
Ольга Тимофеева сказала 

”
Ъ“, что ос-

новной блок поправок ждет «от пре-
зидента»: «Остальные поправки мо-
гут касаться деталей. Я слышала, что 
ряд регионов уже в ближайшее вре-
мя могут внести поправки по сохра-
нению некоторых льгот».

В рейтинге социально-экономи-
ческой устойчивости регионов фон-
да «Петербургская политика» основ-
ное внимание также уделено пен-
сионной реформе. Авторы отмеча-
ют, что роль региональных властей 
«в дискуссии (вокруг повышения 
пенсионного возраста.— 

”
Ъ“) оста-

валась второстепенной, а возмож-
ности для маневрирования — край-
не ограниченными». «Одновремен-
но неудачи в дискуссиях вокруг пен-
сионной реформы терпела и оппо-
зиция. Несмотря на широкое разво-
рачивание уличных акций против-
ников реформы, их результаты бы-
ли весьма скромны, а новое качество 
протеста не оформилось. В результа-
те эти мероприятия были восприня-
ты на федеральном уровне как впол-
не ожидаемые и не создающие прин-
ципиальных моральных или поли-
тических ограничителей для реали-
зации пенсионной реформы»,— го-
ворится в исследовании. Эксперты 
фонда полагают, что обращение пре-
зидента по пенсионной реформе по-
ставило региональное руководство 
в «двойственное положение». «После 
периода неопределенности и коле-
баний они получили четкие ориен-
тиры, что немаловажно для действу-
ющих чиновников. В то же время об-
ращение обозначило рамку дискус-
сии и затруднило возможность про-
движения местных инициатив»,— 
поясняют авторы доклада.

В докладе проанализированы вы-
сказывания губернаторов по поводу 
обращения: «основной акцент делал-
ся не на аргументах в пользу рефор-
мы, а на предложенных президен-
том дополнительных льготах». 16 
глав регионов (в частности, Иркут-
ской, Смоленской областей, Санкт-
Петербурга) никак на обращение 
президента не отреагировали. 

Андрей Перцев,  
Максим Иванов,  
Софья Самохина

У россиян  
прибавилось проблем
«Левада-центр» зафиксировал резкий рост 
напряженности в обществе

Социальное напряжение среди 
россиян растет, считают социо-
логи «Левада-центра». Количе-
ство проблем, которые волнуют 
граждан, увеличивается, особен-
но остро воспринимается ситу-
ация с ростом цен, обнищанием 
населения и безработицей. Со-
циологи резюмируют, что ситуа-
ция в обществе похожа на пред-
дефолтное состояние 1998 года.

В ходе своего ежегодного опроса 
(проводился в конце августа) о пробле-
мах, которые волнуют россиян, «Лева-
да-центр» выяснил, что по сравнению 
с аналогичным периодом 2017 года 
респонденты стали отмечать практи-
чески все проблемы, перечисленные 
в опросном листе. Чаще всего гражда-
не (72% опрошенных) отмечали рост 
цен. 52% чувствуют «обнищание насе-
ления». Обеспокоенность ростом без-
работицы выше, чем в предыдущие 
годы: практически каждого второго 
россиянина (48%) волнует эта пробле-
ма. По 30% респондентов сказали о 
кризисе в экономике и несправедли-
вом распределении доходов. 21% рос-
сиян проблемой считают «кризис мо-
рали, культуры и нравственности».

Значительно выросла за прошед-
ший год обеспокоенность населе-
ния ухудшением состояния окружаю-
щей среды (с 14% до 25%) и ростом чи-
сла уголовных преступлений (с 8% до 
15%). В «Левада-центре» отметили, что 
после «подъема социального опти-
мизма» в 2014–2017 годах, вызванно-
го присоединением Крыма, показате-
ли этого года приближаются к значе-
ниям 2012–2013 годов. Наименьшее 
беспокойство у населения вызывают 
«теракты в Чечне и на Северном Кав-
казе» (3%), конфликты во власти (3%), 
рост заболеваемости СПИДом (4%) и 
ограничение гражданских прав (6%).

Директор «Левада-центра» Лев 
Гудков говорит, что каждый пункт 

опросника вырос в среднем на 
треть: такие показатели последний 
раз фиксировались 20 лет назад, на-
кануне дефолта 1998 года. «Это озна-
чает, что резко вырос уровень напря-
женности в стране. Причем это не 
беспокойство какой-то конкретной 
проблемой, а это повышение общей 
тревожности и недовольства»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Гудков.

По данным социологов, рост не-
довольства россиян начался в декаб-
ре 2017 года и приостановился во вре-
мя президентской кампании (выборы 
прошли в марте 2018 года). Произош-
ло это, как объяснил Лев Гудков, из-за 
«накачки населения обещаниями». 
Критичным, по мнению эксперта, ста-
ло объявленное правительством по-
вышение пенсионного возраста, хо-
тя у граждан раздражение сейчас «не-
оформленное». «Граждане чувствуют 
рост расходов на армию, полицию, 
чиновников, войну в Сирии, смы-
сла которой люди не понимают, кон-
фронтацию с Западом,— говорит го-
сподин Гудков.— И тут еще пенсион-
ная реформа. Нарушение негласного 
общественного договора». Напомним, 
что после объявления о реформе упа-
ли рейтинги «Единой России», прави-
тельства и самого Владимира Путина.

Пока социологи затрудняются 
прогнозировать, выльется ли недо-
вольство в массовые протесты или 
результаты сентябрьских выборов. 
«Для сильных протестов нужны силь-
ные организаторы. Сейчас подня-
лись инертные слои»,— отметил Лев 
Гудков. По его словам, нынешний со-
циальный состав недовольных — 
«это не те группы, которые выступа-
ли в 2011–2013 годах»: «Поднимают-
ся средние города. У их недовольст-
ва другие мотивы, это не тот протест, 
который организует Алексей Наваль-
ный, у населения начинает проры-
ваться повседневное напряжение».

Екатерина Гробман

КАКИЕ ИЗ СЛЕДУЮЩИХ ПРОБЛЕМ НАШЕГО ОБЩЕСТВА ТРЕВОЖАТ ВАС 
БОЛЬШЕ ВСЕГО И ВЫ СЧИТАЕТЕ ИХ САМЫМИ ОСТРЫМИ? (%)   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

Рост цен

Рост безработицы

Коррупция, взяточничество

Кризис в экономике, спад 
производства в промышленности 
и сельском хозяйстве

Резкое расслоение на богатых 
и бедных, несправедливое 
распределение доходов

72
40

65
48

32
33

57
30

41
30

Июль 
1998 года

Август 
2018 года
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Воронежские полицейские довели 
до суда дело крупного преступно-
го сообщества обнальщиков, ко-
торыми, по версии следствия, ру-
ководили братья Руслан и Павел 
Гончары. Полиция считает, что  
через сеть пунктов оплаты комму-
нальных услуг «Городская касса» 
они прокручивали ежегодно  
5 млрд руб. за 1,5% комиссионных 
и в общей сложности заработали 
170 млн руб. Представители защи-
ты братьев Гончаров уверены, что 
полицейские допустили «не толь-
ко правовые, но и фактические 
ошибки» во время расследования, 
не признают участия их клиентов 
ни в преступном сообществе, ни в 
криминальной обналичке, надеясь 
отбить все обвинения.

По словам официального предста-
вителя МВД Ирины Волк, двум орга-
низаторам и восьми участникам сис-
темы обналичивания вменяется в ви-
ну незаконная банковская деятель-
ность в составе преступного сообще-
ства (ч. 2 ст. 172; ст. 210 УК РФ). По вер-
сии следствия, жители Липецка Па-

вел и Руслан Гончары прокачивали 
через несколько подконтрольных 
юрлиц более 5 млрд руб. в год и обна-
личивали их заинтересованным ли-
цам за 1,5% комиссионных. Общий 
доход от этой деятельности в поли-
ции сначала оценивали в 98,5 млн 
руб., а в итоге силовики насчитали 
более 170 млн руб. «чистой прибы-
ли». Как считает обвинение, братья 
Гончары решили использовать один 
из самых крупных потоков налично-
сти в стране — платежи населения за 
услуги ЖКХ. В Воронеже и Москве, но 
больше всего в Липецкой области они 
открыли пункты приема платежей 
агентской компании под брендом «Го-
родская касса». Услуга была популяр-
на: в дни получения платежек возле 
окошек их павильонов в Липецке да-
же выстраивались очереди. Затем по-
лученные наличные в обмен на «без-
нал» передавались заинтересован-
ным в этом людям. Дело передано в 
Советский райсуд Липецка, по месту 
регистрации одного из замешанных 
в схеме юрлиц. Помимо братьев Гон-
чаров в деле фигурируют бывшие ра-

ботники — кассиры и бухгалтеры их 
фирм, а также некоторые руководите-
ли этих организаций.

Следователи заинтересовались 
этой историей в начале 2015 года. Вес-
ной, 20 марта, они возбудили уголов-
ное дело, а уже через пять дней вме-
сте с оперативниками ФСБ задержа-
ли обоих братьев. Они три месяца на-
ходились под стражей, а всего сило-
вики привлекли полтора десятка че-
ловек в качестве подозреваемых. Не-
которые участники, проходящие по 
делу рядовыми исполнителями, про-
сидели в СИЗО дольше организато-
ров, а одна из девушек-кассиров «Го-
родской кассы» находилась там год. 
С лета 2015-го оба Гончара были в Во-
ронеже под домашним арестом и без-
успешно пытались через суд добить-
ся перевода в Липецк, где у одного из 
них была квартира, а у другого — дом. 
Само ООО «Городская касса» в 2017 го-
ду чуть не было обанкрочено, но рас-
считалось с кредиторами и сейчас 
продолжает работу.

Представители защиты говорят, 
что попытаются в суде опровергнуть 

позицию следствия. По словам адво-
ката Павла Мальцева, представляю-
щего интересы Павла Гончара, след-
ствие допустило ряд «фактических и 
юридических ошибок». «Они вменяют 
преступное сообщество, основываясь 
на том, что все эти люди работали в од-
ной фирме, где занимались законной 
деятельностью. Ведь претензий собст-
венно к ООО 

”
Городская касса“ у след-

ствия нет. Кроме того, у них постоян-
но меняется так называемая комис-
сия. В деле сменилось несколько сле-
дователей, и было несколько экспер-
тиз. Последняя остановилась на 1,5%, 
но следователь волевым решением 
вписал в обвинительное заключение 
1%»,— объяснил господин Мальцев. 
Он указал на «излишнюю жестокость» 
силовиков. «К примеру, там была де-

вушка-кассир, которая ничем не ру-
ководила, но год провела в СИЗО. Или 
экспедитор, который Гончарам доку-
менты возил и числился номиналь-
ным директором одной из фирм. Он 
тоже прошел через изолятор. Это не 
говоря о четырех фигурантах, сидев-
ших в СИЗО, а потом добившихся сня-
тия всех обвинений»,— объяснил он.

Всеволод Инютин, Воронеж

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет РФ рассле-
дует уголовное дело в отноше-
нии майора ФСБ России Ивана 
Старых, который, злоупотребив 
должностными полномочиями, 
провел незаконное оперативное 
мероприятие в дочернем пред-
приятии «Газпрома» — ООО «Газ-
пром транссервис», а потом еще 
и вымогал взятку у его руководст-
ва. Действия оперативника, счи-
тают его коллеги, вели к «подры-
ву авторитета ФСБ».

Военный следственный отдел 
СКР по Краснодарскому гарнизону 
расследует уголовное дело в отноше-
нии 37-летнего майора ФСБ Ивана 
Старых, работавшего в спецслужбе 
по контракту с 2005 года. По версии 
следствия, обвиняемый, нарушив 
порядок проведения оперативно-ра-
зыскных мероприятий, организовал 
проверку в ООО «Газпром транссер-
вис», в ходе которой якобы были вы-
явлены нарушения (компания име-
ет обособленное подразделение в го-

роде Темрюк Краснодарского края, 
где обвиняемый проходил службу). 
Затем, угрожая руководству компа-
нии возбуждением уголовного дела, 
потребовал выплатить ему крупную 
сумму денег. Первый транш в разме-
ре 1,5 млн руб., по версии следствия, 
был передан чекисту через посред-
ника. При получении денег майор 
был задержан сотрудниками управ-
ления собственной безопасности 
ФСБ, в которое обратились предста-
вители АО.

ВСО СКР обвинил Ивана Старых в 
совершении преступления, предус-
мотренного ч. 6 ст. 290 УК РФ (вымо-
гательство и получение взятки долж-
ностным лицом в особо крупном раз-
мере). Кроме того, майору инкрими-
нировали ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотре-
бление должностными полномочия-
ми, повлекшее тяжкие последствия).

Представители «Газпрома» воздер-
жались от комментариев по делу, хо-
тя согласно документу, имеющемуся 
в распоряжении 

”
Ъ“, генеральный ди-

ректор «дочки» компании Владимир 

Снегирев, которому причинен «зна-
чительный материальный ущерб», яв-
ляется потерпевшим по делу.

Краснодарский гарнизонный во-
енный суд удовлетворил ходатайство 
следователя СКР об избрании обви-
няемому Старых меры пресечения в 
виде содержания под стражей на два 
месяца, затем арест чекисту был про-
длен до 3 октября. Защитник аресто-
ванного майора Михаил Анозов обжа-
ловал в Северо-Кавказском окружном 
военном суде (СКОВС) решение суда 
первой инстанции, указав на его не-
обоснованность и незаконность. Ад-
вокат просил суд избрать обвиняемо-
му иную меру пресечения — домаш-
ний арест по месту жительства супру-
ги Ивана Старых в Темрюке, посколь-
ку сам он зарегистрирован в Черкес-
ске, а родился и вырос в селе Красно-
гвардейском Ставропольского края. 
СКОВС, изучив в апелляции матери-
алы предварительного следствия, в 
частности допросы самого майора, а 
также потерпевшего Снегирева и сви-
детеля, пришел к заключению о при-
частности Ивана Старых к инкрими-
нируемым ему деяниям.

Суд отметил, что обвиняемый 
обладает навыками оперативной ра-
боты, которые он уже использовал 
при получении взятки. Окружной 
суд оставил без удовлетворения жа-
лобу защитника. Господин Анозов по 
просьбе 

”
Ъ“ переговорил с доверите-

лем, но тот не пожелал изложить свою 
позицию по делу публично. От ком-
ментариев отказался и защитник.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону; 
Николай Сергеев

Майор ФСБ посягнул  
на «дочку» «Газпрома»
Чекист арестован за вымогательство взятки и злоупотребление

«Городская касса» расплатится в суде
Через сеть пунктов оплаты коммунальных услуг ежегодно обналичивали 5 млрд руб.

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  « Г А З П Р О М  Т Р А Н С С Е Р В И С »

ООО «Газпром транссервис» создано в 1993 году в Санкт-Петербурге, является 100-процент-
ным дочерним предприятием ПАО «Газпром». Основные виды деятельности: морские и речные 
перевозки грузов, обработка судов и экспортно-импортных грузов на перегрузочном комплексе 
в порту Темрюк, погрузочно-разгрузочные работы, складирование, транспортно-логистические 
и экспедиторские функции. Компания, в частности, обеспечивала транспортировку грузов 
на строительство компрессорной станции «Портовая» в Ленинградской области, строительст-
во ряда компрессорных станций в рамках проекта «Турецкий (Южный) поток», строительство 
магистрального газопровода Бованенково—Ухта, строительство морского участка газопро-
вода Джубга—Лазаревское—Сочи, строительство магистрального газопровода Сахалин—Ха-
баровск—Владивосток. Гендиректор — Владимир Снегирев. Выручка в 2017 году составила 
965,9 млн руб., чистая прибыль — 37,3 млн руб.

Тверской суд Москвы арестовал 
бывшего генерального директора 
АО «Объединенная зерновая ком-
пания» (ОЗК) Сергея Полякова. 
Следственный департамент (СД) 
МВД считает его участником орга-
низованного преступного сообще-
ства (ОПС), созданного владель-
цем группы «Сумма» Зиявудином 
Магомедовым и его братом Маго-
медом, и подозревает в хищении 
более $20 млн путем заключения 
фиктивных контрактов на постав-
ку и перевалку зерна. Господин 
Поляков пытался убедить суд от-
править его под домашний арест, 
утверждая, что не только не состо-
ял в ОПС, но и уволился из ОЗК из-
за несогласия с методами руко-
водства Зиявудина Магомедова, 
но своего не добился.

Обосновывая ходатайство об аре-
сте до 3 ноября Сергея Полякова, ны-
не руководителя проектов компании 
«Финтехсервис», а в свое время генди-
ректора ОЗК, представитель следст-
вия сообщил, что тот подозревается в 
умышленных, заранее спланирован-
ных системных хищениях бюджет-
ных средств, которые он совершал 
совместно с экс-начальником депар-
тамента сопровождения бизнеса ОЗК 
Романом Грибановым «с использова-
нием фиктивных контрактов» с груп-
пой компаний Newbay Investments 
L. P. Бывший военнослужащий, от-
ставной полковник Грибанов, напом-
ним, был арестован во вторник.

Следователь также сообщил, что 
господин Поляков был задержан в 
19:30 3 сентября, он подозревается 
в особо крупном мошенничестве и 
участии в преступном сообществе 

(ч. 4 ст. 159 УК РФ и ч. 3 ст. 210 УК РФ). 
По словам представителя СД, экс-ген-
директора ОЗК необходимо отпра-
вить в СИЗО, поскольку вменяемые 
ему в вину преступления отлича-
ются «повышенной криминальной 
опасностью», а сам он не способст-
вует их раскрытию — на допросе го-
сподин Поляков отказался отвечать 

даже на вопросы о штатном распи-
сании ОЗК, сославшись на 51-ю ста-
тью Конституции РФ. Кроме того, от-
метил следователь, подозреваемый 
имеет доступ «к фонду похищенных 
средств в размере 2,5 млрд руб. (об-
щий ущерб по делу ОПС.— 

”
Ъ“)», а 

значит, может использовать эти день-
ги для создания препятствий рассле-
дованию. Да и сам задержанный, от-
метил следователь, располагает не-
малыми личными средствами — во 
время обыска на кухне в квартире, 

которую он арендует в элитном ЖК 
«Триумф палас», была найдена сумка 
с 4 млн руб. Представитель СД отме-
тил, что у господина Полякова есть 
белорусское гражданство, загранпа-
спорт он не выдал, а значит, может 
скрыться. Наконец, следователь зая-
вил, что Сергей Поляков может ока-
зать давление на свидетелей — быв-
ших подчиненных, тем более что си-
ловую защиту братьям Магомедовым 
оказывали спортсмены бойцовского 
клуба Eagles MMA.

Следователь сообщил также, что 
господину Полякову вменяются два 
эпизода с контрактами на общую 
сумму $20,25 млн, подписанными 
им лично, на поставку с Украины и 
перевалку зерна. В декабре 2012 го-
да было перечислено около $6 млн, а 
в феврале 2013-го — остальная часть 
суммы. Зерна так и не поступило. 
Представитель СД отметил, что по-
черковедческая экспертиза догово-
ров уже произведена. «Его почерк?» 
— спросила председательствующая 
Ольга Солопова, указывая на под-
следственного. «Его»,— ответил сле-
дователь. «А это точно бюджетные 
средства?» — уточнила госпожа Со-
лопова. «Средства — компании, од-
нако была стопроцентная предопла-
та, а 50% ОЗК принадлежит государст-
ву,— сказал представитель СД.— Зна-
чит, можно говорить, что были похи-
щены и бюджетные деньги». Следо-
ватель также добавил, что, согласно 
показаниям свидетелей, договоры 
готовились по указаниям Сергея По-
лякова, сделки проводились за пре-
делами РФ, а получатель средств не 
располагал имуществом, которое га-
рантировало бы возврат средств. В 

прошлом году, было сказано в суде, 
компания Newbay Investments L. P. 
прекратила существование.

Представитель СД особенно под-
черкнул, что свидетели по делу — 
сотрудники ОЗК утверждают, что го-
сподин Поляков, не будучи специа-
листом по зерну, во всем подчинял-
ся Зиявудину Магомедову. О том, что 
последний был в курсе сделок, кото-
рые следствие считает криминаль-
ными, говорит тот факт, что одним из 
посредников являлся гражданин Ук-
раины Шевченко (другой — трейдер 
Питер Бирман), который был хоро-
шо знаком с господином Магомедо-
вым и не раз появлялся вместе с ним 
в компании. Следователь также до-
бавил, что уголовное дело по эпизо-
ду со средствами ОЗК было возбужде-
но 29 марта этого года, после того как 
компания обратилась с заявлением о 
причиненном ей ущербе.

В суде были оглашены докумен-
ты, из которых, в частности, выяс-
нилось, что господин Поляков ранее 
привлекался к ответственности за 
неуплату налогов, однако затем дело 
было закрыто. Также стало известно, 
что он написал заявление о возвра-
те изъятых 4 млн руб. его семье для 
проживания.

Адвокат господина Полякова зая-
вил в суде, что объективных доказа-
тельств вины экс-гендиректора ОЗК 
следствие не предъявило, а «контракт 
не доказательство преступления». Он 
также предположил, что стиль пока-
заний свидетелей против его подза-
щитного свидетельствует, что те ис-
пытывали к господину Полякову лич-
ную неприязнь. Кроме того, защит-
ник настаивал, что моментом задер-

жания Сергея Полякова следует счи-
тать начало обысков — утро 3 сентя-
бря, поэтому предельный срок задер-
жания уже истек и господина Поляко-
ва следует освободить.

Сам Сергей Поляков заявил, что не 
только не состоял в ОПС, но и уволил-
ся из ОЗК из-за несогласия с управлен-
ческими решениями Зиявудина Ма-
гомедова (господин Поляков рабо-
тал гендиректором компании с янва-
ря 2012-го по апрель 2013 года). Он от-
верг утверждение следствия, что до-
говоры на поставку зерна были фик-
тивными. «Они были продолжением 
ранее заключавшихся договоров,— 
пояснил подозреваемый.— И до это-
го зерно поставлялось, либо в слу-
чае невыполнения контрактов ком-
пании выплачивались штрафы». Го-
сподин Поляков назвал сделки пред-
принимательской деятельностью, 
«которая подразумевает коммерче-
ский риск». Он также сообщил, что со-
слался на 51-ю статью Конституции 
во время допроса, поскольку к вече-
ру очень устал, а «показания надо да-
вать осмысленно». Кроме того, госпо-
дин Поляков выразил готовность от-
дать загранпаспорт и заявил, что не 
может давить на свидетелей, посколь-
ку с бойцами из охраны братьев Маго-
медовых не знаком. Экс-гендиректор 
попросил суд поместить его под до-
машний арест в его квартиру в «Три-
умф палас». На этом же настаивал и ад-
вокат подследственного. Однако суд 
решил иначе. «Избрать в отношении 
Полякова меру пресечения в виде за-
ключения под стражу на срок до 3 но-
ября 2018 года»,— постановила пред-
седательствующая Ольга Солопова.

Владислав Трифонов

К «Сумме» добавили бывшего гендиректора ОЗК
Сергей Поляков арестован по подозрению в участии в ОПС и мошенничестве
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Сергей Поляков не смог 
убедить суд отправить его 
под домашний арест  
в «Триумф палас»
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Минприроды подготовило под-
робный прогноз того, как гло-
бальное изменение климата от-
разится на жизни россиян.  
Картина складывается пугаю-
щая: кроме роста числа смерчей, 
наводнений и селевых потоков 
россиянам следует приготовить-
ся к эпидемиям, неурожаям и 
нашествию насекомых-вреди-
телей. Опасность грозит и объек-
там инфраструктуры — ведомст-
во предупреждает о возможном 
разрушении железных дорог 
и остановке электростанций. 
Впрочем, опрошенные ”Ъ“ экс-
перты не во всем согласны с ми-
нистерством. А источник ”Ъ“ 
в правительстве считает доклад 
свидетельством намерений Мин-
природы стать главным разра-
ботчиком и координатором кли-
матической политики РФ.

Список климатических угроз 
”
Ъ“ 

обнаружил в проекте ежегодного до-
клада Минприроды «Об охране окру-
жающей среды». В документе сообща-
ется, что на территории России по-
тепление происходит быстрее, чем 
в среднем на планете: среднегодо-
вые температуры за период с 1976 
по 2017 год росли на 0,45°C за десять 
лет. В среднем в мире этот показа-
тель намного ниже — 0,18°C. 2017 год 
стал четвертым среди самых теплых 
на территории страны с 1936 года. В 
прошлом году в России произошло 
907 опасных природных явлений, из 
них 378 явлений нанесли значитель-
ный ущерб отраслям экономики и 
жизнедеятельности населения. МЧС 
в 2017 году зафиксировало 42 ЧС при-
родного характера (на 22,2% меньше, 
чем в 2016-м), в которых погибли 33 
человека, а пострадали почти 34 тыс. 
По сравнению с 2016 годом количест-
во погибших увеличилось в 11 раз. 

Минприроды отмечает значитель-
ное количество выбросов парнико-
вых газов, вызванных в основном 
«экономическим ростом и увеличени-
ем населения». «Это привело к беспре-
цедентным, по крайней мере за по-
следние 800 тыс. лет, уровням атмос-
ферных концентраций диоксида угле-
рода (CO2), метана и закиси азота»,— 
говорится в документе. В госдокладе 
отмечается, что с вероятностью более 
95% антропогенные воздействия явля-
ются главной причиной потепления.

После подведения итогов ведомст-
во представило прогноз «возможного 
наблюдаемого или ожидаемого ущер-
ба» от изменения климата на террито-
рии России. Список Минприроды со-
стоит из десяти подразделов: «Здоро-
вье населения», «Водные ресурсы», 
«Растениеводство» и т. д. (копия спи-
ска на сайте 

”
Ъ“). В каждом из них пе-

речислены конкретные климатиче-
ские угрозы и указаны «особо уязви-

мые» регионы РФ. Так, на юге России 
и в южной Сибири ведомство прогно-
зирует снижение объема воды в рав-
нинных реках, что «приведет к умень-
шению водообеспеченности населе-
ния и объектов экономики». Постра-
дает и сельское хозяйство — во мно-
гих регионах ожидается «увеличение 
повторяемости и масштабов засух», а 
также «частичное (иногда практиче-
ски полное) уничтожение урожая». 
Возможный подъем уровня Каспия 
приведет к подтоплению прибреж-
ных территорий и населенных пун-
ктов, а таяние вечной мерзлоты обер-
нется «разрушением мест захороне-
ния опасных химических, биологи-
ческих и радиоактивных веществ».

В разделе «Технические системы» 
ведомство предупреждает об «уско-
ренном старении зданий, автодорог» 
из-за «усиления разрушающего воз-
действия температурно-влажност-
ных деформаций». Это особенно ак-
туально для европейской части Рос-
сии, южных районов Сибири и При-
морья. «На несущую способность до-
роги влияет количество зимних ци-
клов замерзания и оттаивания дорож-
ного полотна,— рассказал 

”
Ъ“ дирек-

тор Института экономики транспорта 
и транспортной политики ВШЭ Миха-
ил Блинкин.— Они действуют на до-
рогу как сгибание-разгибание прово-
локи, разрушая ее». Эксперт считает, 
что потепление вряд ли увеличит воз-
действие климата на российские до-
роги. Впрочем, гендиректор Ассоциа-
ции территориальных органов управ-
ления автомобильными дорогами РА-
ДОР Игорь Старыгин считает, что над 
прогнозом все же стоит задуматься: 
«Иногда после относительно теплых 
зим мы получали по весне значитель-
ные разрушения дорожного полотна».

В том же разделе ведомство про-
гнозирует в южных регионах России 
«увеличение числа аварий, связанных 
с деформацией железнодорожных пу-
тей при экстремально высоких темпе-
ратурах воздуха». Такая ситуация дей-
ствительно возможна, согласился за-
ведующий научно-исследовательской 
лабораторией «Гибридные нанострук-
турные материалы» НИТУ МИСиС 
Александр Комиссаров. Он напом-
нил, что при повышении температу-
ры металла на 7°C каждый километр 
рельсового полотна удлиняется на 80 
мм. «Если стык железнодорожного по-
лотна из-за этого сомкнется, то сжима-
ющее усилие может достигнуть значе-
ний более 60 тонн, что при внешнем 
воздействии и знакопеременных на-
грузках может привести к существен-
ной деформации»,— рассказал экс-
перт МИСиС. Возможные колебания 
температуры учитываются при стро-
ительстве железных дорог, сказал он, 
но стоит уточнить, какие максималь-
ные значения закладывали инжене-

ры прошлого. «Если сейчас начинать 
строить новые железнодорожные пу-
ти, то необходимо учитывать клима-
тические изменения и закладывать 
увеличение амплитуды температур-
ных колебаний»,— предупредил го-
сподин Комиссаров.

В подразделе «Здоровье населения» 
Минприроды прогнозирует для цен-
тральных и южных регионов России 
повышение смертности горожан при 
волнах тепла, «особенно выраженное 
в группе старше 65 лет, а также стра-
дающих сердечно-сосудистыми забо-
леваниями». Также возможен рост за-
болеваемости населения, вызванный 
острыми кишечными и паразитарны-
ми инфекциями. «В теплую погоду в 
продуктах быстрее размножаются ми-
кроорганизмы, поэтому увеличение 
числа кишечных заболеваний законо-
мерно,— отмечает д.м.н., профессор, 
заведующий кафедрой инфекцион-
ных болезней и эпидемиологии РНИ-
МУ им. Н. И. Пирогова Владимир Ни-
кифоров.— Но если в регионе не рас-
пространен конкретный возбудитель 
болезни, то одна лишь высокая темпе-
ратура не приведет к его появлению. 
Например, у нас сейчас практически 
нет дизентерии — мы ее фактически 
искоренили противоэпидемически-
ми мероприятиями и применением 
адекватной антибактериальной тера-
пии. В тех регионах, где ее нет, она не 
появится, как бы ни повысилась тем-
пература. Если все санитарно-эпиде-
миологические нормы будут соблю-
даться, то ничего не случится»,— уве-
рен эксперт. Прогноз ведомства о по-
вышении риска заболеваемости си-
бирской язвой, лептоспирозом и ге-
моррагическими лихорадками Влади-
мир Никифоров назвал «фантазией».

Потепление приведет к расшире-
нию ареалов обитания насекомых-
вредителей, которые начнут уничто-
жать леса севера Европейской части 
России, юга Восточной Сибири и цен-
тра Якутии, прогнозирует Минпри-
роды. Площадь очагов вредителей и 
болезней леса на территории Сибир-
ского федерального округа составляет 
1492,3 тыс. га — 42,1% от общей пло-
щади очагов по России, сообщили 

”
Ъ“ 

в Рослесхозе. В Южном федеральном 
округе очаги составляют 858,4 тыс. 
га (24,2% от общей площади), в Ураль-
ском — 457,8 тыс. га (13%). «Однократ-
ное объедание пихты и ели на 30–50% 
приводит к гибели насаждений, ке-
дровые насаждения при объедании 
хвои на 50–75% в течение двух после-
дующих лет также погибают,— доба-
вили в ведомстве.— Массовая гибель 
деревьев приводит к увеличению по-
жарной опасности, подрыву лесосы-
рьевой и орехопромысловой базы, 
развитию очагов стволовых вредите-
лей, изменению условий обитания 
животных и растений».

«В докладе говорится о государст-
венных мерах по сокращению вы-
бросов парниковых газов, которые 
сегодня в основном и меняют кли-
мат,— отмечает руководитель энер-
гетической программы отделения 

”
Гринпис России“ Владимир Чуп-

ров.— Мы видим в докладе боль-
шой перечень принятых норматив-
но-правовых актов, однако это не да-
ет нам ответа на вопрос, какие кон-
кретно результаты этими актами до-
стигнуты». По его мнению, пробле-
му изменения климата не решить 
без перехода на возобновляемые 
источники энергии (ВИЭ): «По дан-
ным Росстата, доля электричества 
на основе ВИЭ в совокупном объе-
ме произведенного электричества в 
2017 году в нашей стране составила 
0,23% — вот вам и результат».

Источник 
”
Ъ“ в правительстве от-

мечает, что раньше в своих ежегод-
ных докладах Минприроды не уде-
ляло такого внимания теме климата 
и последствиям его изменения. «Ве-
роятно, в ведомстве намериваются 
стать главным разработчиком и ко-
ординатором климатической поли-
тики,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— И 

для этого готовят базу, чтобы при не-
обходимости сослаться на свой до-
клад». По его словам, Совет безопас-
ности «давно дал поручение опреде-
лить координирующий эту тему фе-
деральный орган, но поручение так 
и замотали». Сейчас эти функции по-
делены между Минприроды, Мин-
экономики, Минэнерго и Минпром-
торгом. При этом именно Минпри-
роды должно в первом квартале 2019 
года направить Владимиру Путину 
доклад правительства о целесообраз-
ности ратификации Россией Париж-
ского климатического соглашения.

Александр Черных,  
Анна Васильева,  
Алексей Шаповалов

Как стало известно ”Ъ“, Росиму-
щество отклонило заявку Воло-
годской епархии Русской право-
славной церкви (РПЦ) о передаче 
в безвозмездное пользование ря-
да объектов Кирилло-Белозер-
ского и Ферапонтова монастырей. 
Перспектива изъятия архитектур-
ных памятников, в том числе о 
бъектов всемирного наследия 
ЮНЕСКО, у Кирилло-Белозерско-
го музея-заповедника вызвала 
протесты музейного сообщества 
и экспертов. В рассмотрении во-
проса отказано из-за некомплекта 
представленных РПЦ документов, 
Вологодская митрополия подала 
заявление повторно.

Росимущество отказалось рассма-
тривать заявления Вологодской епар-
хии от 28 июня 2018 года «по вопросу 
передачи в безвозмездное пользова-
ние ряда объектов культурного насле-
дия ансамбля Кирилло-Белозерского 
и Ферапонтова монастырей». В ответе 
Росимущества на запрос 

”
Ъ“ говорит-

ся, что решение принято в соответст-
вии с ч. 2 ст. 7 закона 327-ФЗ (о переда-
че религиозным организациям госи-
мущества) — «по некомплекту пред-
ставленного пакета документов».

Напомним, митрополит Вологод-
ский и Кирилловский Игнатий (Де-
путатов) просил главу Росимущества 
Дмитрия Пристанскова передать в без-
возмездное пользование епархии ряд 
объектов, находящихся в оператив-
ном управлении Кирилло-Белозерско-
го музея-заповедника (является особо 
ценным объектом культурного насле-
дия народов РФ). РПЦ претендует на 
церковь преподобного Мартиниана и 
Казенную палату в охраняемом ЮНЕ-
СКО ансамбле Ферапонтова монасты-
ря с фресками Дионисия, а также на 
братские кельи Кирилло-Белозерско-
го монастыря. 14 объектов этого архи-
тектурного памятника федерального 
значения уже переданы в пользование 
монашеской обители. Кроме того, на-
местник Кирилло-Белозерского мона-
стыря игумен Анастасий (Додарчук) и 
настоятель прихода храма Нила Сор-
ского в Ферапонтово иеромонах Иоа-
саф (Вишняков) в июне обратились в 
территориальное управление Росиму-
щества с просьбой передать в безвоз-
мездное пользование находящиеся 
в аварийном состоянии крепостные 
стены бывшего Иоанновского мона-
стыря (входят в ансамбль Кирилло-Бе-
лозерского монастыря) и надвратные 
церкви Ферапонтова монастыря.

Музей против изъятия объектов 
недвижимости категорически возра-
жает, эту позицию поддерживают Со-
юз музеев и эксперты по культурному 
наследию. Минкульт обещал рассмо-
треть конфликтный вопрос в сентя-
бре на комиссии по взаимодействию 
РПЦ с музейным сообществом (

”
Ъ“ со-

общал об этом 28 августа).
Комментируя отказ Росимущест-

ва, в Вологодской митрополии 
”
Ъ“ по-

яснили, что к заявкам не были прило-
жены уставы религиозных организа-
ций, в том числе действующего Ки-
рилло-Белозерского монастыря. РПЦ 
намерена развивать его и возрождать 
ферапонтовскую обитель на террито-
рии музея. После внесения в 2016 го-
ду поправок в перечень документов, 
обосновывающих право религиоз-
ной организации на получение госи-
мущества религиозного назначения, 
устав фактически единственный до-
кумент, который должен представить 
заявитель. Изначально перечень, ут-
вержденный правительством в 2011 
году, включал десять позиций, одна-

ко затем правительство существен-
но смягчило правила для заявителей. 
Так, из перечня исключили требова-
ние представлять в отношении памят-
ников федерального значения проект 
охранного обязательства пользовате-
ля, согласованный с органом охраны 
памятников и руководящим органом 
религиозной организации. Представ-
лять остальные документы, за исклю-
чением копии устава религиозной ор-
ганизации, не требуется — госорганы 
сами формируют пакет путем межве-
домственной переписки.

Согласно закону 327-ФЗ, для реше-
ния о принятии заявок к рассмотре-
нию или отклонении у Росимущества 
есть месяц, при этом только в случае 
принятия заявки она и соответствую-
щее решение должны быть опублико-
ваны на сайте ведомства. Поскольку 
такой информации на сайте вологод-
ского управления Росимущества не 
появилось, заявки игумена Анаста-
сия и иеромонаха Иоасафа также от-
клонены. Между тем, согласно зако-
ну, отказ по формальным основаниям 
(из-за некомплекта документов) по-
зволяет церкви повторно направить 
заявки «после устранения указанных 
нарушений». В митрополии 

”
Ъ“ зая-

вили, что документы повторно уже 
направлены, но месячный срок их 
рассмотрения еще не истек.

Директор Кирилло-Белозерско-
го музея-заповедника Михаил Ша-
ромазов сказал 

”
Ъ“, что отказ по фор-

мальному признаку лишь откладыва-
ет разрешение ситуации: получается, 
что оснований для запланированно-
го рассмотрения вопроса комиссией 
по взаимодействию РПЦ с музейным 
сообществом пока нет. В Минкульте 
и администрации Вологодской обла-
сти ситуацию пока не комментируют. 
Ряд источников 

”
Ъ“ считают, что Воло-

годская митрополия подала заявки 
без необходимых документов в каче-
стве «пробного шара» — чтобы прове-
рить общественную реакцию. В конце 
августа митрополит Игнатий в интер-
вью газете «Красный север» прогнози-
ровал, что «вопрос будет решаться на 
более высоком уровне, включая Ми-
нистерство культуры». «И подобный 
опыт у нас уже есть. В свое время под 
различными предлогами мы получа-
ли отказы на просьбы разрешить про-
ведение служб в церкви Мартиниана 
в Ферапонтово и в Успенском соборе 
Кирилло-Белозерского монастыря. 
Потребовалось личное вмешательст-
во патриарха»,— указал он. Отметим, 
что митрополит настаивает на расши-
рении действующей обители в Кирил-
лове и возрождении обители в Фера-
понтово, в то время как музейщики и 
эксперты говорят об угрозе фрескам 
Дионисия, сохранение которых тре-
бует строгого температурно-влажност-
ного режима в том числе в храме Свя-
того Мартиниана, а также деятельнос-
ти и развитию музея.

Отметим, что в 2014 году Росиму-
щество, проведя инвентаризацию 
религиозного имущества, направи-
ло религиозным организациям «от-
крытые предложения» передать им в 
пользование или собственность 2015 
объектов религиозного назначения. 
В 2017 году представители Росимуще-
ства сообщали, что из этого списка 
по заявкам религиозных организа-
ций было передано лишь немногим 
более 200 объектов, в то время как в 
целом с 2013 по 2017 год государство 
вернуло религиозным организациям 
482 объекта.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Церковь не вошла  
в монастырь без устава
Росимущество отклонило заявку РПЦ  
на передачу объектов  
в Вологодской области

Голод, мор, смерть и деформация 
железнодорожных путей
Минприроды написало сценарий климатического апокалипсиса  

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор Агентства  
стратегических инициатив Светлана Чупшева:
—Уважаемый Сергей Иванович! Решительности и энту-
зиазму, с которым вы начинаете любое дело, может по-
завидовать любой руководитель. Вы всегда впереди, 
всегда открыты новым, самым передовым проектам и 
идеям. Благодаря вашим усилиям и настойчивости 
Ульяновская область активно развивается и зачастую 
выступает примером лучших управленческих реше-

ний для других территорий. Своим настроем и готов-
ностью «сдвинуть горы» вы заражаете и свою команду, 
и всех тех, кому повезло быть с вами знакомым. Мне 
повезло. Желаю вам сил, энергии и времени для реали-
зации всего намеченного. Пусть каждый день будет на-
полненным и содержательным, а все инициативы «на-
казуемы» только отличным результатом! Здоровья вам 
и вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет  
губернатору Ульяновской области  
Сергею Морозову

Минприроды прогнозирует 
жителям одних регионов 
аномальные засухи,  
а другим — неожиданные 
наводнения
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В деле о «Новичке» 
появились новые лица

Глава контртеррористическо-
го подразделения британской 
полиции Нил Басу не стал на-
зывать предполагаемое место 
работы подозреваемых, сооб-
щив лишь, что они были участ-
никами «сложной трансгранич-
ной операции». Но премьер Ве-
ликобритании Тереза Мэй пря-
мо заявила, что обвиняемые бы-
ли «сотрудниками военной раз-
ведки России». Она также выра-
зила уверенность, что действия 
подозреваемых не были иници-
ативой каких-то неподконтроль-
ных Москве групп, а «были санк-
ционированы на уровне выс-
ших органов государственной 
власти России».

По словам представителей 
британской полиции, подозре-
ваемые прибыли в аэропорт Гэт-
вик в 15:00 по местному време-
ни в пятницу 2 марта на самолё-
те «Аэрофлота» рейсом SU2588. 
Они воспользовались поездом, 
чтобы добраться до Лондона, 
и прибыли на вокзал Виктории 
в 17:40. Затем на общественном 
транспорте они доехали до от-
еля City Stay на улице Боу-роуд 
в восточной части Лондона, где 
переночевали. В субботу 3 мар-
та они в 11:45 прибыли на метро 
на вокзал Ватерлоо, откуда от-
правились на поезде до Солсбе-
ри. На место двое мужчин при-
были в 14:25, как утверждает 
полиция, в этот день они лишь 
«провели разведку местности». 
В 16:10 они отправились в Лон-
дон  обратным поездом и вер-
нулись в район, где находит-
ся их отель, к 20:05. В воскресе-
нье 4 марта они проделали тот 
же путь до Солсбери, где были 
зафиксированы камерами ви-
деонаблюдения в непосредст-
венной близости от дома Сер-
гея и Юлии Скрипаль. Полиция 
полагает, что в определенный 
момент они нанесли отравля-
ющее вещество на ручку дома, 
после чего вернулись в Лондон 
и в 18:30 уже были в аэропор-
ту Хитроу. В 22:30 они вылете-
ли из него рейсом «Аэрофлота» 
и вернулись в Москву. Полиция 
попросила всех, кто останавли-
вался в City Stay Hotel с 4 мар-
та по 4 мая этого года, связаться 
со следователями.

Полиция также опубликовала 
фото флакона из-под духов Nina 
Ricci, в котором подозреваемые 
якобы перевозили отравляю-
щее вещество. Компания в ком-
ментарии британским СМИ на-
звала 10-сантиметровый фла-
кон подделкой. По версии след-
ствия, после использования по-
дозреваемые выкинули флакон, 
и через три с половиной месяца 
его нашли жители соседнего Эй-
мсбери Чарльз Роули и Дон Стёр-
джес. В результате контакта с ве-
ществом они оба были отравле-
ны, госпожа Стёрджес впослед-
ствии скончалась. Теперь следст-
вие пытается выяснить, как вы-
брошенная в Солсбери бутылка 
проделала путь в 15 км и оказа-

лась в том месте, где ее нашли 
двое граждан Великобритании.

Российская реакция
Посольство России в Великоб-
ритании призвало Лондон «от-
казаться от политизированных 
публичных обвинений и ли-
нии на засекречивание доказа-
тельств» и начать сотрудничест-
во с Москвой в расследовании. 
«Британская сторона предпоч-
ла вбросить имена и фотогра-
фии 

”
подозреваемых“ в публич-

ное пространство, но до сих пор 
не передала нам ни официаль-
ных запросов о содействии, ни 
дополнительной информации 
(номера паспортов, подробно-
сти визовых анкет и т. п.),— гла-
сит комментарий миссии.— 
Как и ранее, мы не имеем до-
ступа к каким-либо материалам 
следствия».

После речи премьер-минист-
ра Мэй посол Лондона в Москве 
Лори Бристоу встретился с гла-
вой Второго европейского де-
партамента МИД РФ Игорем Не-
веровым. Встреча, как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе посольст-

ва, состоялась по инициативе 
британской стороны. Предста-
витель пресс-службы не расска-
зал о содержании беседы, но со-
общил, что «речь велась о том, 
что вы ранее слышали от британ-
ского правительства». В МИД Ве-
ликобритании примерно в то же 
время был вызван российский 
временный поверенный в делах 
Иван Володин. Ему, как сообщи-
ло британское ведомство, также 
была сообщена информация, ра-
нее изложенная премьер-минис-
тром. Постпред Великобритании 
при ООН Карен Пирс уже заяви-
ла том, что Лондон созвал заседа-
ние Совета Безопасности ООН, 
«чтобы рассказать его членам но-
вую информацию». Оно состоит-
ся в четверг в 18:30 по Москве.

Представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова заявила, что Мо-
скве предъявленные Лондоном 

имена «ничего не говорят». «На 
попытки наших дипломатов за-
дать вопросы относительно той 
информации, которая была опу-
бликована, британская сторона 
не дала никаких ответов,— зая-
вила она.— Есть фотографии, но 
больше ничего нет: ни номеров 
паспортов, ни номеров виз, ни 
дополнительных данных». Ма-
рия Захарова также рассказала, 
что ведомство затребовало у Ве-
ликобритании отпечатки паль-
цев подозреваемых, которые 
обязательно собираются у всех 
иностранцев, проходящих че-
рез процедуру оформления ви-
зы в Великобританию. Лори Бри-
стоу на это ответил, что «британ-
ская сторона никакие материа-
лы не предоставит».

Санкции
Выступая вчера в Палате общин, 
Тереза Мэй сообщила, что будет 
добиваться расширения санк-
ций против России. «Мы будем 
настаивать на принятии нового 
санкционного режима ЕС в отно-
шении тех, кто причастен к ки-
бератакам и грубым нарушени-
ям прав человека, а также но-
вых списков в рамках нынешне-
го санкционного режима против 
России»,— заявила она.

Источники 
”

Ъ“ во внешне-
политической службе Евросо-
юза сообщили, что пока к ним 
из Лондона никаких запросов 
о поддержке дополнительных 
санкций против Москвы не по-
ступало. «На уровне ЕС это вряд 
ли возможно. В прошлый раз 
(в апреле этого года, когда стра-
ны ЕС массово выслали россий-
ских дипломатов в знак поддер-
жки позиции Лондона.— 

”
Ъ“) 

это сделать не удалось из-за пози-
ции Греции, Австрии и некото-
рых других стран, и реакция шла 
на индивидуальном уровне,— 
сообщил он 

”
Ъ“.— С тех пор ситу-

ация не изменилась». Источник, 
впрочем, уточнил, что не исклю-
чает запросов по этому поводу из 

Лондона в структуры ЕС в бли-
жайшее время. «Технически Ве-
ликобритания еще член Евросо-
юза и имеет доступ ко всем его 
органам до марта следующего 
года»,— добавил он.

27 августа США ввели против 
России ряд технических санк-
ций, связанных с «делом Скри-
палей» (см. 

”
Ъ“ от 25 августа). Они 

в основном касаются ограниче-
ний на экспорт в РФ товаров обо-
ронного назначения. В ноябре 
ожидается введение второго па-
кета санкций, уже более серьез-
ных: фактический запрет на тор-
говлю между двумя странами, за-
прет для американских банков 
выдавать кредиты правительст-
ву РФ, запрет на полёты «Аэроф-
лота» в США и многое другое. 
Чтобы избежать этого, Москве 
предложено предоставить США 
«гарантии, что она больше не бу-
дет производить и использовать 
химическое оружие». Замести-
тель главы МИД РФ Сергей Ряб-
ков заявил, что «эти условия за-
ведомо и преднамеренно сфор-
мулированы так, чтобы их нель-
зя было выполнить».

Санкции вводятся согласно 
принятому в 1991 году в США за-
кону, мишенью которого был ис-
пользовавший химическое ору-
жие иракский лидер Саддам Ху-
сейн. ЕС вводить новые ограни-
чения в ноябре не обязательно, 
но в Конгрессе США уже потре-
бовали, чтобы Брюссель сделал 
это, «так как преступление про-
изошло на европейской земле». 
Источник 

”
Ъ“ в структурах ЕС 

высказал сомнение в том, что это 
случится. «Во-первых, мы счита-
ем центральными для себя санк-
ции, введенные из-за ситуации 
на Украине,— заметил он.— Во-
вторых, учитывая неконструк-
тивную позицию США по Ирану 
и некоторым другим вопросам, 
у меня нет ощущения, что между 
Вашингтоном и Брюсселем воз-
можна глубокая координация».

Михаил Коростиков

Британские правоохранительные органы считают, что имена подозреваемых —  
Александр Петров и Руслан Боширов — вымышленные, а бланки паспортов,  
на которых они были напечатаны, настоящие  ФОТО METROPOLITAN POLICE

Дональд Трамп стал героем хоррора
Журналист, уволивший Ричарда Никсона, написал книгу о манерах президента США

Одни только анонсы о предстоящем 
 издании новой книги о президенте До-
нальде Трампе, опубликованные в га-
зете The Washington Post и ряде других 
СМИ, стали во вторник в США новостью 
дня. А сама книга может стать факто-
ром, который сыграет ключевую роль 
на предстоящих 6 ноября промежуточ-
ных выборах в Конгресс. В этой  книге, 
озаглавленной «Страх: Трамп в Белом 
доме», легендарный журналист, обла-
датель двух Пулитцеровских премий 
Боб Вудворд описывает ситуацию, сло-
жившуюся в администрации США, как 
«сумасшедший дом», а самого прези-
дента — как «пятиклассника», ничего 
не понимающего в мировой политике. 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
в Вашингтоне Кирилл Белянинов.

Вечером во вторник Белый дом поспе-
шил заявить, что новая книга — это «всего 
лишь придуманные истории», распростра-
няемые бывшими сотрудниками админи-
страции. Президент США Дональд Трамп 
в своем Twitter назвал автора книги сотруд-
ником Демократической партии, уточнив, 
что скандальная публикация должна поя-
виться в преддверии промежуточных выбо-
ров в Конгресс. «Заметили, к чему это при-
урочено?» — вопрошает глава Белого дома.

Журналист Боб Вудворд, раскрывший 
подробности скандала «Уотергейт», кото-
рый привел к отставке президента Ричар-
да Никсона, в США считается настоящей ле-
гендой. В последние десятилетия он выпу-
стил несколько книг, посвященных прези-

дентам. Новая публикация, которая долж-
на появиться на полках книжных магази-
нов в Америке 11 сентября, готовилась по-
чти два года. По словам самого господина 
Вудворда, он поговорил «с несколькими де-
сятками» бывших и действующих сотруд-
ников администрации и пришел к выво-
ду, что сегодня ситуация в Белом доме все 
больше напоминает «сумасшедший дом».

По утверждению автора, главной го-
ловной болью президента Трампа являет-
ся продолжающееся расследование о рос-
сийском вмешательстве в избирательную 
кампанию 2016 года, которое ведет спец-
прокурор Роберт Мюллер. Ссылаясь на 
бывшего личного адвоката президента 
Джона Дауда, автор книги приводит под-
робности телефонного разговора прези-
дента США с главой Египта Абдель-Фатта-
хом ас-Сиси, который спросил: «Дональд, 
я волнуюсь по поводу этого расследова-
ния. Ты останешься на своем посту?» Позд-
нее сам Трамп рассказал своему адвокату, 
что для него подобный вопрос прозвучал 
как «удар в пах».

В последние полтора года глава Бело-
го дома неоднократно заявлял о том, что 
готов дать показания следователям из ко-
манды Мюллера. Адвокат Дауд, в свою оче-
редь, пытался его от этого отговорить, 
а в конце января этого года даже устроил 
своеобразную инсценировку, разыграв 
сцену, в которой Дональд Трамп как буд-
то бы отвечает на вопросы спецпрокуро-
ра. В роли последнего выступил сам адво-
кат. Как утверждает Боб Вудворд, прези-

дент США оказался «чудовищным свиде-
телем», его заявления «были противоречи-
выми и лживыми», а сама инсценировка 
закончилась его 30-минутной истерикой.

В марте адвокат Дауд и его коллега Джей 
Секулоу провели встречу со спецпрокуро-
ром Мюллером и, рассказав об инсцени-
ровке, объяснили, почему они никогда не 
допустят личного допроса президента. Как 
утверждает автор новой книги, во время 
этой встречи Джон Дауд пояснил, что гла-
ва Белого дома постоянно «фантазирует».

«Я не буду просто так сидеть здесь и по-
зволять ему выглядеть как идиот,— цити-
рует автор слова адвоката.— После этого 
вы опубликуете расшифровку (допроса.— 

”
Ъ“), потому что в Вашингтоне утекает лю-

бая информация, и кто-то из иностранцев 
скажет: 

”
Я же говорил, что он идиот... За-

чем мы имеем дело с идиотом?“»
Сам Дональд Трамп, напротив, считал, 

что он очень хорошо выступил во время 
инсценировки. Не сумев переубедить гла-
ву Белого дома, адвокат Дауд, по его сло-
вам, предупредил президента, что если он 
даст показания спецпрокурору, то «ока-
жется в оранжевой тюремной робе», и на 
следующий день подал в отставку.

В книге приводится также несколько 
разговоров Дональда Трампа с минист-
ром обороны США Джеймсом Мэттисом. 
Например, в апреле 2017 года, после то-
го как США заподозрили главу Сирии Ба-
шара Асада в использовании химическо-
го оружия против мирного населения, гла-
ва Белого дома позвонил в Пентагон и зая-

вил: «Давай, на хрен, его убьем! Давай вве-
дем войска. Давай убьем, на хрен, как мож-
но больше». Министр обороны в ходе теле-
фонного разговора согласился с президен-
том, но позднее сказал своему помощнику: 
«Ничего подобного мы делать не будем».

В январе 2018 года президент, обсуждая 
возможности сокращения расходов на 
оборону, задал вопрос, что американские 
военные делают в Южной Корее и зачем 
там нужны американские системы проти-
воракетной обороны. «Мы делаем это, что-
бы предотвратить третью мировую вой-
ну»,— ответил генерал Мэттис. По утвер-
ждению Боба Вудворда, после этого сове-
щания глава Пентагона заявил подчинен-
ным, что президент «ведет себя и понима-
ет, что ему говорят, как пяти- или шести-
классник».

В самом начале книги автор упомина-
ет и случай, когда бывший старший эконо-
мический советник президента США Гэри 
Кон обнаружил на рабочем столе главы Бе-
лого дома записку, в которой предлагалось 
разорвать торговое соглашение с Южной 
Кореей и остановить программу разработ-
ки систем обнаружения ракетных пусков 
Пхеньяна. «Я украл этот документ с его сто-
ла, чтобы он его не увидел,— якобы заявил 
Кон своему помощнику.— И он никогда 
его не увидит. Я должен защитить страну».

По информации автора книги, Гэри 
Кон также сообщил тогдашнему главе кан-
целярии президента Робу Портеру, что со-
бирался украсть со стола Трампа пись-
мо, в котором обосновывалась необходи-

мость выхода США из торгового соглаше-
ния NAFTA. Гэри Кон покинул свою долж-
ность в марте 2018 года.

Как утверждает Боб Вудворд, свое недо-
вольство президентом США неоднократно 
высказывал и глава администрации Джон 
Келли. В книге приводится его заявление, 
сделанное перед сотрудниками: «Он идиот. 
Бесполезно пытаться убедить его в чем-либо. 
Он совсем сорвался с катушек. Мы в сумас-
шедшем доме. Я даже не понимаю, почему 
кто-либо из нас здесь находится. Это худшая 
работа, которой я когда-либо занимался».

По словам автора новой книги, в раз-
говорах с сотрудниками администрации 
президент США неоднократно унижал ге-
нерального прокурора Джеффа Сешен-
са. Бывший сенатор и выходец из Алаба-
мы является одним из активных сторон-
ников Дональда Трампа. Тем не менее, как 
утверждает журналист, в разговорах с со-
трудниками президент США имитировал 
ярко выраженный южный акцент генпро-
курора, заявляя, что «этот парень психиче-
ски ущербен». «Он тупой южанин,— яко-
бы говорил Дональд Трамп.— Он не смог 
бы стать даже адвокатом, у которого был 
бы хотя бы один клиент, там, в Алабаме».

Вечером во вторник сразу несколь-
ко высокопоставленных чиновников ад-
министрации, включая главу Пентагона 
Джеймса Мэттиса и руководителя аппара-
та Белого дома Джона Келли, поспешили 
выступить с опровержениями фактов, из-
ложенных в новой книге, назвав ее собра-
нием непроверенных слухов.

с1
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мировая политика
Саммит решит  
судьбу Идлиба
Президенты России, Турции и Ирана  
могут утвердить план военной операции  
на севере Сирии

Вчера Минобороны РФ подтвердило, 
что именно российские самолеты нане-
сли во вторник серию ударов по сирий-
ской провинции Идлиб. Бомбардировка 
произошла после трехнедельного за-
тишья, которое сопровождалось интен-
сивными дипломатическими консуль-
тациями о будущем этой провинции. 
Ожидается, что план военной операции 
в Идлибе будет утвержден 7 сентября 
президентами России, Турции и Ира-
на на саммите «астанинской тройки» 
в Тегеране.

Минобороны РФ официально подтвер-
дило факт нанесения авиаударов по Идли-
бу 4 сентября, уточнив, что их целью бы-
ли склады террористов с хранящимися 
там беспилотными летательными аппа-
ратами. «Все удары российской авиации 
наносились исключительно по выявлен-
ным и подтвержденным по нескольким 
каналам объектам боевиков, расположен-
ным вдали от населенных пунктов»,— за-
явил вчера официальный представитель 
Минобороны РФ Игорь Конашенков, доба-
вив, что за последний месяц в районе 555-
й авиабазы ВКС РФ Хмеймим было уничто-
жено 47 БПЛА. Как сообщает сайт базиру-
ющейся в Лондоне сирийской Обсервато-
рии по правам человека, в результате рос-
сийских авиаударов погибли 13 человек, 
в том числе шестеро детей, десятки полу-
чили ранения. Утверждается, что боль-
шинство жертв — жители города Джиср-
эш-Шугур.

Как рассказал источник 
”
Ъ“ в органах 

военного управления, спарка бомбарди-
ровщиков Су-34 нанесла удары осколоч-
но-фугасными авиационными бомбами 
по цеху, где боевиками «Джебхат ан-Ну-
сры» (группировка запрещена в РФ) велась 
сборка ударных БПЛА, и складу с взрыв-
чатыми веществами, которыми начиня-
лись самодельные взрывные устройст-
ва для беспилотников. Многоцелевой Су-
35С, в свою очередь, уничтожил корректи-
руемой авиационной бомбой склад, в ко-
тором хранились переносные зенитно-ра-
кетные комплексы террористов.

По словам собеседника 
”
Ъ“, эти удары 

не стоит расценивать как начало военной 
операции в Идлибе: это была ответная ре-
акция на провокации, устроенные с запу-
ском БПЛА в район российской авиабазы. 
«Детали военной операции должны быть 
согласованы президентами России, Тур-
ции и Ирана на встрече в Тегеране. До это-
го прямых военных действий происхо-
дить не должно»,— утверждает другой вы-
сокопоставленный военно-дипломатиче-
ский источник 

”
Ъ“. Между тем сирийская 

сторона уже почти завершила стягивание 
тяжелой артиллерии к границам Идлиба, 
а российские военные советники готовят-
ся координировать начало операции.

Саммит трех президентов состоится за-
втра. Кроме того, Владимир Путин про-
ведет в Тегеране три двусторонние встре-
чи: с духовным лидером и руководителем 
Ирана аятоллой Али Хаменеи, президен-
том Роухани и президентом Эрдоганом. 
Помощник президента РФ Юрий Ушаков 
обратил внимание на то, что между рос-
сийским и турецким лидерами идет ин-
тенсивный диалог, «в текущем году Путин 
и Эрдоган 17 раз общались по телефону». 
Внимание к Турции неслучайно. Именно 
Анкара затормозила операцию в Идлибе, 
которая могла начаться еще в июле. Тог-
да президент Турции пригрозил, что в слу-

чае широкомасштабной операции в Идли-
бе Анкара покинет «астанинскую тройку».

«Турция не без оснований опасается, 
что после Идлиба Дамаск не остановит-
ся и будет готов провести военную опера-
цию и на территориях севернее Алеппо, 
занятых Турцией в ходе военных опера-
ций 

”
Щит Евфрата“ и 

”
Оливковая ветвь“. 

Здесь, как и в Идлибе, сосредоточены си-
лы сирийской оппозиции, контролируе-
мые Турцией. Над этой территорией суще-
ствует 

”
турецкий зонтик“ ПВО»,— пояс-

нил ситуацию 
”
Ъ“ эксперт РСМД Кирилл 

Семенов. Он подчеркнул, что, пока Анка-
ра не приняла решение уйти из Сирии, 
для нее важно сохранить большую часть 
Идлиба за вооруженной оппозицией в ка-
честве «подушки безопасности» или ин-
тегрировать ее с той оппозицией, которая 
находится в провинции Алеппо.

Накануне саммита президент Эрдоган 
обещал достигнуть прогресса на перего-
ворах в Тегеране. Судя по его словам, глав-
ная задача Анкары — предотвратить «рез-
ню» и не допустить поток беженцев на ту-
рецкую территорию. В то же время глава 
МИД Турции Мевлют Чавушоглу назвал 
«неправильными удары по Идлибу в пред-
дверии саммита в Тегеране». Об этом, по 
его словам, было заявлено России.

Компромиссный план о будущем Ид-
либа, который может быть достигнут Рос-
сией, Турцией и Ираном, появился в араб-
ских СМИ еще в июле. Речь идет о том, что 
сирийские власти смогут вернуть под свой 
контроль не весь «большой Идлиб», а толь-
ко часть районов, в первую очередь в про-
винциях Латакия и Хама, остальные части 
останутся под опекой Турции и вооружен-
ной оппозиции. Особые споры, по данным 

”
Ъ“, вызывают два пункта: Джиср-эш-Шу-

гур, через который идет кратчайшая дорога 
из Латакии, расположенной на побережье, 
в экономическую столицу страны Алеппо, 
а также долина Сахль-эль-Габ в провинции 
Хама, где проходит условная граница меж-
ду районами проживания наиболее лояль-
ных президенту Сирии Башару Асаду ала-
витских семей и оппозиции. Также в цен-
тре переговоров — международное шоссе 
М5, вернее, ее участок от населенного пун-
кта Морек на севере Хамы через Алеппо 
к КПП на турецко-сирийской границе.

По словам одного из лидеров сирий-
ской вооруженной оппозиции Фатеха Ха-
суна, помимо территориальных разменов 
на саммите в Тегеране три президента мо-
гут достичь и других компромиссов. «От-
ветственность за зачистку Идлиба от тер-
рористов может быть возложена на Анка-
ру, Россия может согласиться с тем, чтобы 
турки временно контролировали эти рай-
оны при условии, что беспилотники не бу-
дут угрожать авиабазе Хмеймим»,— сказал 
он 

”
Ъ“. По его словам, три страны могут да-

же создать совместный центр для разведы-
вательных операций и проработки точеч-
ных операций против террористов.

«Если Турция, Россия и Иран придут 
к компромиссу, что основной акцент в опе-
рации будет сделан на 

”
Джебхат ан-Нусре“, 

и выступят с единых позиций, западным 
странам не останется ничего другого, как 
закрыть глаза на военную кампанию в Ид-
либе. Единственное, что может стать для 
них 

”
красной чертой“, это возможное при-

менение химоружия и чрезмерные жер-
твы»,— сказал 

”
Ъ“ Кирилл Семенов.

Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22580,83 (−116,07)
РТС 1068,88 (−13,33)
FTSE 100 7383,28 (−74,58)

DAX 30 12040,46 (−169,75)
DJIA* 25969,65 (+17,17)
NASDAQ Composite* 8018,90 (−72,34)

*На 19:56.    По данным агентства Reuters. 
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● 76,76тыс. пунктов ● 25,969

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.09.18
Австралийский доллар 49,0536
Английский фунт 87,7077
Белорусский рубль** 32,2938
Датская крона* 10,6147

Доллар США 68,4628
Евро 79,1362
Индийская рупия*** 95,1963
Казахский тенге*** 18,4596

Канадский доллар 51,8815
Китайский юань* 10,0087
Норвежская крона* 81,2692
СДР 95,5049

Сингапурский доллар 49,6071
Новая турецкая лира 10,2103
Украинская гривна* 24,1024
Шведская крона* 75,0960

Швейцарский франк 70,2543
Японская иена*** 61,4126
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вступивший в силу в начале июля за-
кон 192-ФЗ расширил список органи-
заций, обязанных применять контр-
ольно-кассовую технику (ККТ), по-
полнив его ломбардами. Однако фор-
мулировки закона столь обтекаемы, 
что участники этого сегмента рын-
ка так и не смогли понять, что от них 
требуются.

За разъяснениями общественные 
объединения ломбардов обраща-
лись и в ФНС, и в Совет федерации, 
и в Минфин. И вот на днях Ассоциа-
ция развития ломбардов (АРЛ) поде-
лилась со своими участниками отве-
том министерства.

Как указывалось в письме Минфи-
на, ККТ необходимо применять «при 
предоставлении и погашении зай-
мов для оплаты товаров, работ, услуг 
(включая осуществление ломбарда-
ми кредитования граждан под залог 
принадлежащих им вещей и деятель-
ности по хранению вещей)». То есть 

по займам на конкретные цели, сде-
лали оптимистичный вывод в ассо-
циации. Но ломбардам цель исполь-
зования средств, полученных от зало-
га вещей, неведома, а значит, и ККТ 
не нужна. Тех же, кто выдает целе-
вые займы, единицы, так что рынок 
может спокойно выдохнуть. «Если 
в дальнейшем позиция Минфина 
не изменится, то ломбарды, которые 
осуществляют выдачу нецелевых 
займов, применять ККТ при выдаче 
и возврате не должны»,— отмечается 
в сообщении для членов АЛР. Но в ас-
социации «Лига ломбардов» уверены, 
что радость преждевременна. «Такой 
ответ можно трактовать как угодно, 
хотелось бы, конечно, в нашу поль-
зу, но прямо из письма Минфина это 
не следует»,— указывает ее прези-
дент Михаил Унксов.

Тем временем применять или 
не применять ККТ ломбарды долж-
ны уже с 1 июля 2019 года. Причем 
не стандартную ККТ, а специализиро-
ванную — способную выдавать зало-
говый билет (бланк строгой отчетно-
сти), что необходимо по законодатель-
ству «О ломбардах». А между тем та-
кой ККТ пока в промышленном про-
изводстве нет. «Мы направили еще 
один вопрос и очень надеемся полу-
чить конкретный ответ, но чиновни-
ки редко отвечают конкретно,— гово-
рит господин Унксов.— А бизнес га-
дает, как трактовать загадочные отве-
ты, приходящие из министерств и ве-
домств, и ошибки в отгадках зашиф-
рованного в формальных письмах 
скрытого смысла обходятся дорого».

Живой пример тому — опыт 
уральских ломбардов, к которым на-
логовые инспекторы пришли через 
несколько дней после вступления 
в силу закона 192-ФЗ и удивились от-
сутствию ККТ. И налоговики тракто-
вали закон по-своему — для выда-
чи займов ККТ нужна лишь с 1 июля 
2019 года, а вот для погашения сра-
зу. И оштрафовали ломбарды (в раз-
мере выручки, полученной за ра-
боту без ККТ с момента вступления 
в силу закона). Теперь ассоциации 
помогают своим членам оспорить 
эти штрафы, руководствуясь все 
теми же письмами Минфина и ФНС, 
из которых в целом непонятно, нуж-
на ли ломбардам ККТ или нет, хотя 
сроки прописаны четко.

правила  
игры

Ломбардам неведо-
ма цель использова-
ния средств, получен-
ных от залога вещей, 
а значит, и ККТ не нуж-
на, решили в отрасле-
вой ассоциации

ищет в мутных формулировках 
редактор отдела финансов

Ксения 
Дементьева

Пенсионные фонды прошли уценку 
НПФ не привлекают рыночных инвесторов 

Стоимость пенсионного бизнеса уверенно снижается. 
Отсутствие очевидных перспектив у рынка, задержка 
внедрения ИПК, а также рост издержек на фоне уже-
сточения требований со стороны регулятора не спо-
собствуют интересу инвесторов к негосударствен-
ным пенсионным фондам (НПФ). Последние сделки 
по продаже и покупке НПФ проходили в стоимостном 
диапазоне 11–12% от активов. Этот результат почти 
вдвое ниже, чем два-три года назад.

За январь-август 2018 год на пенсионном рынке состоялись 
только три сделки, причем они были либо внутригрупповы-
ми, либо носили неотчетливый рыночный характер. В январе 
Дальневосточный банк, связанный с группой «Регион», прио-
брел 70% АО НПФ «Нефтегарант» за 994 млн руб., фонд был оце-
нен в 18% от его активов (см. 

”
Ъ“ от 15 февраля). В апреле фи-

нансовый холдинг семьи Гуцериевых «Сафмар финансовые 
инвестиции» приобрел НПФ «Доверие», также принадлежав-
ший Гуцериевым, за 11,8 млрд руб. Работающий с пенсионны-
ми накоплениями НПФ был оценен в 12% от активов (на конец 
первого квартала они составляли 95,4 млрд руб.). «Мы купили 
НПФ 

”
Доверие“ по цене, которая была определена как спра-

ведливая на момент сделки. С учетом ряда мероприятий, ко-
торые мы собираемся осуществлять в пенсионном сегменте 
в ближайшее время, мы уверены, что стоимость этого бизнеса 
может быть существенно выше»,— утверждает представитель 

«Сафмар финансовые инвестиции». И, наконец, в июне прош-
ла сделка между O1 Group Бориса Минца и дочерней ФГ «Буду-
щее». Мажоритарий внес акции НПФ «Социальное развитие», 
работающего с накоплениями, в капитал ФГ по цене 1,1 млрд 
руб., что составляло всего 11% от активов (см. 

”
Ъ“ от 13 июня).

Последняя сделка на рыночных условиях, детали кото-
рой известны, на пенсионном рынке была более полутора 
лет назад. В феврале 2017 года O1 Group завершила приобре-
тение у структур Владимира Лисина НПФ «Социальное раз-
витие» за 1,9 млрд руб., или почти 20% от активов фонда. Эта 
цена соответствует стоимости, по которой в период становле-
ния частных пенсионных групп приобретались негосудар-
ственные фонды. В течение 2015–2016 годов были приобре-
тены крупные фонды по цене 20–22% от стоимости активов 
(НПФ Райффайзенбанка, НПФ «Уралсиб»).

Однако с тех пор произошли серьезные изменения. «Са-
мое главное, что влияет на поведение инвесторов, это нео-
пределенность, установившаяся на рынке. В частности, ту-
манные перспективы форматов введения индивидуально-
го пенсионного капитала (ИПК), который должен прийти 
на смену пенсионным накоплениям»,— резюмирует член 
совета Ассоциации НПФ Алексей Морозов. Кроме того, го-
сподин Морозов отмечает, что регулятор «планомерно уже-
сточал требования к инвестициям пенсионных накопле-
ний, а многие финансовые группы, сконцентрировавшие 

в своих руках пенсионные активы, ушли с рынка, что также 
давит на оценку пенсионных фондов».

По его оценке, фонды, работающие по накоплениям, ко-
торые могут найти рыночного инвестора, «могут быть оцене-
ны меньше 10% от их активов». С таким категоричным утвер-
ждением не согласен гендиректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Околеснов, отмечая, что оцен-
ка зависит от размеров фонда. Однако и он признает, что «с пи-
ковых уровней, которые наблюдались на рынке несколько 
лет назад, цены на НПФ упали».

В O1 Group, ФГ «Будущее», ГК «Регион» не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Между тем эксперты отмечают и положительные 

изменения, в частности, введение для НПФ, работающих 
с накоплениями, вознаграждения, привязанного к стоимо-
сти активов (см. 

”
Ъ“ от 22 мая). По словам господина Околес-

нова, в частности, за счет внедрения management fee, а так-
же в отсутствие массовых выплат по накопительной состав-
ляющей инвестиция в розничное привлечение НПФ может 
окупиться за пять лет. «На нынешнем финансовом рынке 
подобные долгосрочные вложения, которые обеспечивали 
бы 20% годовых, найти сложно»,— уточняет господин Око-
леснов. С введением ИПК, надеется эксперт, в какой бы фор-
ме он ни был принят, экономика фондов дополнительно 
улучшится, а значит, цены еще могут вырасти.

Илья Усов

ВЭБ начал строже относить-
ся к своим проблемным акти-
вам: как стало известно 

”
Ъ“, 

он хочет сменить менеджмент 
второго по величине в стра-
не производителя индейки 
«Евродон», где миноритарная 
доля принадлежит художест-
венному руководителю Мари-
инского театра Валерию Герги-
еву. Как кредитор и основной 
владелец компании, ВЭБ готов 
продолжать финансировать 
и поддерживать ее, только 
если Вадим Ванеев уйдет с по-
ста гендиректора. По мнению 
госкорпорации, именно ошиб-
ки в управлении привели к па-
дежу поголовья, нехватке де-
нежных средств, задержкам 
зарплат и оттоку персонала.

О том, что ВЭБ предложил осно-
вателю и гендиректору ростов-
ской ГК «Евродон» Вадиму Ване-
еву сложить полномочия и отой-
ти от управления бизнесом, рас-
сказал источник 

”
Ъ“, знакомый 

с содержанием соответствующего 
письма. По его словам, документ 
направлен господину Ванееву 
и заместителю губернатора Ростов-
ской области Виктору Гончарову.

В  письме ВЭБ ук азывает 
на отсутствие качественной орга-
низации управления производст-
ва и ошибки текущего руководст-
ва «Евродона», рассказывает собе-
седник 

”
Ъ“. Так, говорит он, сис-

темный недокорм птицы и сниже-

ние рациона кормов в числе клю-
чевых причин неблагополучной 
эпидемиологической обстановки 
на площадках. По словам прези-
дента Agrifood Strategies Альбер-
та Давлеева, проблемы с кормами 
могут привести к подрыву имму-
нитета у поголовья, фатальным за-
болеваниям, увеличению падежа 
и росту расходов на ветеринарные 
препараты. 

Кроме того, продолжает собе-
седник 

”
Ъ“, из-за неэффективно-

го управления образовался дефи-
цит денежных средств в «Евродо-
не», что привело к задержке выда-
чи зарплаты и оттоку квалифици-
рованного персонала. ВЭБ пытался 
договориться с Вадимом Ванеевым, 
но в августе «Евродон» не перечи-
слил очередной платеж в 240 млн 
руб. по кредиту, а мониторинговую 

группу банка перестали пускать 
на предприятия. По оценкам собе-
седника 

”
Ъ“, общий долг группы пе-

ред банком превышает 35 млрд руб.
В ВЭБе готовы продолжать фи-

нансировать «Евродон», включая 
расходы на покупку кормов и вы-
плату зарплат, но только при усло-
вии отстранения Вадима Ванеева. 
Это позволит установить прозрач-
ный контроль над финансовой де-
ятельностью группы, подчеркива-
ется в письме. В противном случае 
банк может инициировать проце-
дуру банкротства, чтобы назначить 
внешнего управляющего и провес-
ти финансовое оздоровление пред-
приятия.

В ВЭБе не комментируют слу-
жебную переписку, но подчеркива-
ют, что действуют в интересах «бан-
ка как кредитора, предприятия 
и коллектива». Из ответа «Евродона» 
следует, что письмо группа не полу-
чила. В пресс-службе правительства 
Ростовской области в среду не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“, получить ком-

ментарий худрука Мариинского те-
атра Валерия Гергиева, владеющего 
15% ООО «Евродон», не удалось.

«Евродон» — второй производи-
тель индейки в России после «Да-
мате» Наума Бабаева. В 2017 году, 
по данным Agrifood Strategies, 
группа выпустила 47,25 тыс. тонн 
продукции (20,68% рынка в нату-
ральном выражении). ВЭБ является 
кредитором и совладельцем «Евро-
дона» с февраля 2016 года. В конце 

того же года на площадках группы 
впервые зафиксировали вспышку 
птичьего гриппа. Было уничтожено 
более 1 млн голов, убытки превыси-
ли 2,5 млрд руб., из-за чего у группы 
возникли сложности с погашением 
кредита перед ВЭБом. Летом 2017 
года стороны договорились о ре-
структуризации. Банк предоставил 
2,6 млрд руб., а по 74% ООО «Евро-
дон», ООО «Евродон-Юг», ООО «Ур-
сдон», ООО «ТД 

”
Индолина“» и ООО 

«Ирдон» перешли структурам ВЭБа. 
Доля Вадима Ванеева в ООО «Евро-
дон» сократилась до 11%, в осталь-
ных компаниях — до 26%. Этим ле-
том у «Евродона» снова выявили 
грипп птиц: было уничтожено око-
ло 200 тыс. голов.

Руководитель направления «бан-
кротство и несостоятельность» фир-
мы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Олег Пермяков говорит, что ВЭБ 
также может обратить взыскание 
на акции Вадима Ванеева и назна-
чить новый орган управления на со-
брании акционеров, но процедура 
банкротства кажется более быст-
рым способом. В любом случае пол-
номочия действующего гендирек-
тора при ключевых расхождениях 
с ВЭБом в ближайшей перспективе 
могут быть существенно ограниче-
ны, заключает представитель юри-
дической компании «Сотби» Миха-
ил Дудик, а впоследствии и прекра-
щены на законных основаниях.

Анатолий Костырев, 
Халиль Аминов
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ВЭБ чистит индейку
Банк отстраняет основателя «Евродона» от управления

У наружной рекламы проблемы на дорогах
Ставящий рынок под угрозу ГОСТ решили доработать

Рынок наружной рекламы 
в очередной раз оказался 
под угрозой из-за вступления 
в силу нового ГОСТа по содер-
жанию автодорог. Новые пра-
вила уже с сентября должны 
были запретить размещать ре-
кламные щиты на проезжей 
части и тротуарах, что могло 
бы затронуть около 80% рынка. 
Однако в последний момент 
после вмешательства мэра Мо-
сквы Сергея Собянина их всту-
пление в силу удалось отсро-
чить до лета 2019 года.

Национальная ассоциация визу-
альных коммуникаций (НАВК) при 
участии чиновников готовит изме-
нения в новый ГОСТ о требовани-
ях к автодорогам, рассказали 

”
Ъ“ 

в НАВК. ГОСТ, вступивший в силу 
1 сентября, фактически запрещает 
ставить рекламные щиты на проез-
жей части, тротуарах, разделитель-
ных полосах и обочинах — рекла-
ма там должна быть удалена в тече-
ние трех часов после обнаружения. 
В случае его применения больше 
1,5 тыс. рекламных конструкций 

должны быть демонтированы толь-
ко в Москве, а весь рынок наружной 
рекламы лишился бы 80% выручки, 
сообщила 

”
Ъ“ президент НАВК Еле-

на Михайлова.
Размещение наружной рекла-

мы у дорог с марта 2016 года регу-
лирует другой ГОСТ «Наружная ре-
клама на автодорогах…». Он тоже 
поначалу содержал резкие ужесто-
чения для рекламы, добавленные 
по инициативе МВД, но после про-
теста участников рынка и вмеша-
тельства администраций Москвы 
и Петербурга тогдашний первый 
вице-премьер Игорь Шувалов смяг-
чил стандарт.

Появившийся в конце 2017-го 
ГОСТ об оснащении автодорог не-
ожиданно для рекламного рынка 
предлагал новые ограничения для 
бизнеса. Он должен был вступить 
в силу еще в июне, но рекламщи-
ки добились его переноса на сен-
тябрь, тем временем НАВК обра-
тилась к мэру Москвы Сергею Со-
бянину и в апелляционную ко-
миссию Росстандарта. В июле го-
сподин Собянин написал премь-

ер-министру Дмитрию Медведеву, 
что применение нового ГОСТа от-
носительно рекламы «неприемле-
мо в условиях существующего раз-
вития города» (копия письма есть 
у 

”
Ъ“). Требования к рекламе были 

внесены в ГОСТ без обсуждения 
с правительством Москвы и проти-
воречат положениям профильно-
го для рынка ГОСТа, отмечал мэр. 
Он просил премьера не включать 
новый ГОСТ в перечень обязатель-
ных до внесения в него поправок. 
Господин Медведев поручил сво-
ему заместителю Дмитрию Коза-
ку учесть позицию мэрии Москвы 
и доложить предложения, говорят 
два источника 

”
Ъ“, знакомые с со-

держанием переписки.
Власти Москвы обратились 

в правительство «с озабоченностью 
по поводу возможных радикальных 
изменений по этой части», подтвер-
ждает руководитель департамента 
рекламы и СМИ Москвы Иван Шу-
бин: «Вопросы по устранению про-
тиворечий в итоге поручено про-
работать, важно, чтобы рекламная 
отрасль была сохранена. Пока срок 

вступления требований к рекла-
моносителям по новому ГОСТу от-
срочен до 1 июля 2019 года. Мы по-
прежнему будем настаивать на том, 
чтобы исключить излишние и про-
тиворечащие индустрии требова-
ния к рекламным конструкциям».

Ужесточения для наружной ре-
кламы лоббирует МВД. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, ГИБДД подготовила стра-

тегию по снижению аварийно-
сти на дорогах до 2024 года, среди 
предлагаемых мер которой сниже-
ние числа рекламных щитов вдоль 
дорог. «В принятии решений отно-
сительно коммерческих интере-
сов необходимо придерживаться 
именно приоритетов безопасно-
сти. В большинстве цивилизован-
ных стран рекламные конструкции 
отнесены от дорог, так как не толь-
ко не украшают дорожное полот-
но, но и отвлекают внимание води-
теля»,— подчеркивает заместитель 
главы общественного совета Мин-
транса Наталья Агре.

Существующий ГОСТ по наруж-
ной рекламе был утвержден после 
изучения «всех имевшихся науч-

ных исследований» о безопасности 
дорожного движения при установ-
ке щитов, во всех этих вопросах ак-
тивно участвует правительство Мо-
сквы, Московской области и Петер-
бурга, напоминает управляющий 
директор Russ Outdoor Жан-Эмма-
нуэль де Витт. «Вступление в силу 
стандарта, исключающего возмож-
ность установки новых и дальней-
шей эксплуатации существующих 
рекламных конструкций, повлекло 
бы катастрофически негативные 
последствия для бизнеса по всей 
России»,— опасается он. За семь лет 
доля наружной рекламы и так со-
кратилась до 10% от общего объема 
рекламного рынка. «Подобные фак-
ты на уровне нормативного регули-
рования могут дестабилизировать 
ситуацию в отрасли. Стабильность 
бизнеса обеспечивается последова-
тельностью проводимой законода-
телем политики»,— согласен заме-
ститель гендиректора по правовым 
вопросам компании «Лайса» Миха-
ил Манжелей.

Анна Афанасьева, 
Иван Буранов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Регулятор сформулировал требо-
вания к защите информации для 
некредитных финансовых орга-
низаций (НФО). Часть из них обя-
зательна для исполнения всеми 
участниками рынка, часть предъ-
является только к крупным и сис-
темно значимым организациям. 
Приведение программного обес-
печения в соответствие с новыми 
требованиями обойдется недеше-
во. Однако, по словам экспертов, 
повышать уровень защиты необ-
ходимо, так как киберриски в от-
ношении данного рынка посто-
янно увеличиваются.

ЦБ опубликовал проект положе-
ния, в котором описываются обяза-
тельные требования к обеспечению 
информационной безопасности НФО. 
Право устанавливать такие требова-
ния по согласованию с ФСБ и ФСТЭК 
не только к банкам, но и к некредит-
ным участникам рынка ЦБ получил в 
июне, когда Госдумой были одобрены 
поправки к законам «О национальной 
платежной системе» и «О Центральном 
банке». Предполагается, что часть 
норм положения вступит в силу 1 ян-
варя 2020 года, а часть — еще через год, 
1 января 2021 года.

В целом документ отражает тенден-
цию к переносу регуляторных требо-
ваний к банковскому сектору на сек-
тор НФО, отмечает начальник отдела 
ИБ компании «Алор+» Артем Антипов. 
Так же как и для банков, для некредит-
ных организаций введены, в частно-
сти, требования по проведению внеш-
него аудита, мониторинга репозитари-
ев мобильных приложений дистанци-

онного банковского обслуживания, 
антифрод, отчетность по инцидентам. 
«ЦБ переходит от рекомендаций к тре-
бованиям, что повысит качество ин-
формационной безопасности на рын-
ке»,— утверждает господин Антипов.

Проектом положения устанавлива-
ется различный уровень требований к 
ИБ для разных категорий участников 
рынка. Так, усиленный уровень без-
опасности обязаны будут обеспечи-

вать институты, признанные систем-
но значимой инфраструктурной орга-
низацией финансового рынка «при 
условии достижения показателя сред-
недневного количества осуществляе-
мых финансовых операций более 
3 млн единиц». К таким организациям 
относятся, например, Московская бир-
жа и НРД. Минимальные требования 
предъявляются к защите информации 
в микрофинансовых организациях, 
кредитных потребительских, жилищ-
ных накопительных и сельскохозяйст-
венных кредитных потребительских 
кооперативах, а также ломбардах. На 
всех остальных распространяются тре-
бования стандартного уровня.

Предъявляемые документом тре-
бования являются лучшими практи-
ками, отмечают представители круп-
ных брокерских компаний. Тем не ме-
нее введение ряда обязательных тре-
бований — например, разделение тех-
нологий (контуров) подготовки и под-
тверждения финансовых операций 
клиентами, ежегодный анализ уязви-
мостей и тестирование на проникно-
вение и т. д.— может потребовать се-
рьезной перестройки информацион-
ных систем и процессов, указывает 
эксперт направления аудита и консал-
тинга Group-IB Андрей Алябьев. Потру-
диться придется даже крупным броке-
рам, соглашается член правления ГК 
«Финам» Дмитрий Анциферов, так как 
новый проект «потребует серьезных 
доработок ПО для осуществления бро-
керской деятельности». По его словам, 
бюджеты компаний на ИБ, скорее все-
го, будут увеличиваться. «Средняя сто-
имость начального уровня пентеста 

(тестирование на проникновение.— 

”
Ъ“) — 300 тыс. руб. Аудит на соответст-

вие стоит порядка 1 млн руб.»,— при-
кидывает господин Анциферов.

Для мелких же некредитных орга-
низаций, отмечает консультант по ин-
тернет-безопасности компании Cisco 
Алексей Лукацкий, «где зачастую даже 
айтишника своего нет», это неподъем-
ная работа. «Решение по сертифика-
ции должно быть 

”
рыночным“, то есть 

сертифицирующим органом должен 
быть не госмонополист, а, допустим, 
СРО, которая определит критерии и 
требования по обеспечению инфобез-
опасности, будет проводить оценку их 
соблюдения МФО»,— предлагает ком-
промиссное решение гендиректор 
«СМСфинанс» Иван Меринов.

В целом же представители НФО от-
мечают, что повышать уровень защи-
ты информации в секторе необходи-
мо. «Банки обязаны отчитываться об 
инцидентах. Между ИБ-подразделени-
ями многих банков налажено сотруд-
ничество. Поэтому информация об 
инцидентах есть. Некредитные орга-
низации такой обязанности не имели, 
поэтому шанс того, что случившийся 
инцидент станет публичным, в разы 
ниже»,— говорит директор по методо-
логии и стандартизации Positive Tech-
nologies Дмитрий Кузнецов. При этом, 
указывает он, уровень фрода и в этой 
сфере высок. С появлением у НФО воз-
можностей дистанционного откры-
тия счета вероятность атак и мошен-
ничества только возрастает, соглаша-
ются остальные эксперты.

Мария Сарычева,  
Светлана Самусева

Безопасность как в банке
ЦБ повышает требования к некредитным финансовым организациям

Борьба за владение контроль-
ным пакетом акций банка 
« Восточный» между основны-
ми акционерами — фондами 
Baring Vostok и Артемом Авети-
сяном — обернулась перестанов-
ками в топ-менеджменте банка, 
в дальнейшем не исключена 
и смена совета директоров. 
Но, главное, корпоративный 
конфликт тормозит пополнение 
капитала банка в тот самый мо-
мент, когда потребность в нем 
особенно высока.

Назначение Вячеслава Арутюняна 
на пост врио главы «Восточного» явля-
ется частью кадровых перестановок, 
которые проводит совладелец банка 
Артем Аветисян в рамках борьбы с 
контролирующим акционером 
Baring Vostok (принадлежит свыше 
51% акций), считают два источника 

”
Ъ“, близкие к кредитной организа-

ции. Господин Арутюнян является 
выходцем из Юниаструм-банка, то 
есть человеком Артема Аветисяна. На 
этом посту он 3 сентября сменил вы-
ходца из «Русского стандарта» Дмит-
рия Левина, который возглавлял 
«Восточный» с конца 2017 года. Он, по 
информации 

”
Ъ“, представлял инте-

ресы фондов Baring Vostok.
Помимо господина Левина через 

подконтрольный Артему Аветисяну 
совет директоров из банка была так-
же на днях уволена зампред правле-
ния банка «Восточный» Ирина Авери-
на, занявшая этот пост в июле 2018 го-
да. Она, как и Дмитрий Левин, ранее 
работала в банке «Русский стандарт». 
Также, по словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, на днях встал вопрос об 

увольнении руководителя службы 
внутреннего контроля банка Юлии 
Миловановой. Один из источников 
также не исключает, что из банка в 
ближайшее время могут быть уволе-
ны и другие топ-менеджеры, лояль-
ные фондам.

Конфликт между акционерами 
источники 

”
Ъ“ связывают с вопросом 

докапитализации банка, ставшим од-
ним из приоритетных после присое-
динения Юниаструм-банка к «Восточ-
ному» в январе 2017 года. С начала 
2018 года банк пытается провести до-
пэмиссию акций на 5 млрд руб., но 
пока безрезультатно. По словам 
источников 

”
Ъ“, господин Аветисян 

выкупить эти акции не может из-за 
отсутствия денег. Один из них указы-
вает, что Артему Аветисяну не хватает 
до контроля над банком примерно 
6–7% (формально ему принадлежит 
лишь 32%, остальные акции распре-
делены между акционерами с долями 
менее 5%), но у него также есть опци-
он, согласно которому он может выку-
пить 10% акций банка. Baring Vostok, 
имеет средства, но не готов увеличи-
вать вложения в банк, изначально яв-
ляющийся его портфельной инвести-
цией, выйти из которой фонд пытает-
ся уже не один год (см. 

”
Ъ“ от 23 июля 

2015 года). Однако выкуп допэмис-
сии фондами Baring Vostok еще силь-
нее размоет долю господина Аветися-
на, что сделает опцион бесполезным, 
отмечает один из собеседников 

”
Ъ“.

Капитал банка «Восточный» по 
МСФО сократился за шесть месяцев 

2018 года на 2,3 млрд руб. и составил 
21,1 млрд руб. По РСБУ он вырос с на-
чала года с 37 млрд до 37,8 млрд руб. к 
1 августа. Норматив достаточности 
капитала Н1.0 улучшился за это же 
время с 9,7% до 10,3%. Однако, по ин-
формации источников 

”
Ъ“, ситуация 

с капиталом значительно усугуби-
лась результатами проверки, кото-
рую ЦБ завершил 30 августа. Банку 
требуется дополнительный капитал, 
значительно превышающий 5 млрд 
руб., утверждает источник 

”
Ъ“ знако-

мый с результатами проверки. По 
оценкам директора по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Владимира 
Тетерина, на фоне восстановления 
показателей прибыльности (за пер-
вое полугодие 2018 года банк зарабо-
тал около 4 млрд руб., согласно отчет-
ности по МСФО) сумма в 5 млрд руб. 

позволила бы укрепить капиталь-
ную позицию банка, которая сейчас 
«характеризуется как достаточно чув-
ствительная». Аналитик Moody’s 
Петр Паклин считает, что 5 млрд 
руб.— это значительная сумма для 
«Восточного», которая позволит ему 
как расти, так и соблюдать нормати-
вы с учетом ужесточающихся требо-
ваний по капиталу. 

В дальнейшем, по мнению одного 
из собеседников 

”
Ъ“, конфликт мо-

жет обернуться тем, что назначенные 
Артемом Аветисяном топ-менедже-
ры будут оказывать давление на 
Baring Vostok, а фонды, в свою оче-
редь, на собрании акционеров в октя-
бре попытаются лишить Аветисяна 
контроля в совете директоров. Пресс-
служба Baring Vostok не смогла опера-
тивно предоставить 

”
Ъ“ коммента-

рий, а с господином Аветисяном свя-
заться не удалось. Пресс-служба бан-
ка «Восточный» сообщила, что банку 
не известно о существовании кон-
фликта между акционерами. Кадро-
вые перестановки, указали в банке, 
связаны с изменением вектора — 
усилением работы по развитию сер-
висов для малого и среднего бизнеса, 
наращиванию портфеля банковских 
гарантий. Процедуры по проведе-
нию допэмиссии акций идут в плано-
вом порядке в установленные зако-
ном сроки, а эмиссию «планируют 
выкупить действующие акционеры». 
Вопрос об избрании нового совета 
директоров действительно будет рас-
смотрен на собрании акционеров 17 
октября, но новый состав будет зави-
сеть от итогов голосования акционе-
ров, добавили в банке.

Виталий Солдатских,  
Светлана Самусева

«Восточный»  
конфликт
Акционеры не поделили банк

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Вчера не состоялся аукцион 
по размещению ОФЗ. Минфин 
второй раз за месяц не стал про-
водить размещение из-за возрос-
шей волатильности на рынке, 
однако теперь на решение по-
влияли комментарии главы ЦБ 
о будущей денежно-кредитной 
политике.

В среду Минфин не стал проводить 
аукцион по размещению пятилетних 
ОФЗ на 15 млрд руб. Он был признан 
несостоявшимся «в связи с резко воз-
росшей волатильностью на финансо-
вом рынке». Министерству не нужно 
было даже назначать аукцион, по-
скольку спрос явно был недостаточ-
ным, считает аналитик Sberbank In-
vestment Research Николай Минко. На 
предыдущем аукционе Минфин пред-
лагал более короткие бумаги, но даже 
предложенного дисконта оказалось 
недостаточно, чтобы собрать весь объ-
ем (см. 

”
Ъ“ от 30 августа). Тем более что 

за последний месяц резко обостри-
лась санкционная риторика в отноше-
нии России, и обсуждаемые в Конгрес-

се США меры напрямую могут кос-
нуться рынка ОФЗ. «Среди держателей 
ОФЗ значительная доля нерезиден-
тов, которые стали сокращать пози-
ции на фоне роста геополитических 
рисков. Это приводит к сокращению 
спроса и повышению ставок»,— отме-
чает инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин. «Очевид-
но, что в среду либо был незначитель-
ный объем заявок, либо их цены были 
существенно ниже рыночных»,— от-
мечает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ермак.

Добавили нервозности инвесто-
рам комментарии главы ЦБ о возмож-
ном повышении ставки. Во вторник 
Эльвира Набиуллина не исключила 
рассмотрения варианта повышения 
ключевой ставки на заседании совета 
директоров 14 сентября. «Есть значи-
тельное число факторов, которые го-
ворят о сохранении ставки, и появи-
лись некоторые факторы, которые по-
зволяют положить на стол и вопрос 
возможного повышения ставки»,— 
заявила руководитель Банка России. 
Это заявление спровоцировало рез-

кий рост по все кривой доходности 
ОФЗ. В частности, ставка по пятилет-
ним бумагам достигала вчера 8,76% го-
довых, прибавив за два дня 0,3 п. п. 
Доходность десятилетних бумаг по-
высилась до максимума с декабря 
2016 года. «Заявление главы ЦБ могло 
быть расценено инвесторами как ука-
зание на то, что цикл ужесточения де-
нежно-кредитной политики может 
оказаться более длинным. С этой точ-
ки зрения изменение риторики регу-
лятора, возможно, имеет даже боль-
шее значение, чем собственно реше-
ние по ставке»,— отмечают аналити-
ки «ВТБ Капитал».

В таких условиях участники рын-
ка не ждут быстрого возвращения 
Минфина на первичный рынок. По 
мнению Николая Минко, если мини-
стерство откажется от размещения 
на неопределенный срок, это помо-
жет рынку консолидироваться, одна-
ко прежде он должен нащупать «дно». 
«На каком уровне это 

”
дно“ находит-

ся, сейчас вряд ли кто-то сможет от-
ветить. В настоящее время слишком 
много как внешних, так и внутрен-
них факторов неопределенности, ко-
торые могут оказать влияние на ди-
намику цен и доходность на рубле-
вом долговом рынке»,— отмечает 
 господин Ермак.

Виталий Гайдаев

ОФЗ не поймали волну
Минфин отложил размещение из-за волатильности рынков

Сегодня преступность —  
это не отдельные банды,  

а целая индустрия  
с распределением 

полномочий,  
и люди, которые пишут 

вредоносное программное 
обеспечение, получают доход 

за счет продажи  
своего инструментария,  

а не за счет  
уведенных у клиентов 

денежных средств
— Артем Сычев,

заместитель начальника  
главного управления безопасности  

и защиты информации ЦБ,  
13 октября 2016 года на форуме Finopolis

Ц И Т А Т А

5 миллиардов 
рублей
через допэмиссию  
с начала 2018 года  
не может привлечь  
в капитал  
банк «Восточный»
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Двадцатилетние Пятилетние ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

НОВАТЭК, «Росатом» и Минпром
торг не смогли договориться 
о схеме финансирования строи
тельства стенда по испытанию 
криогенного оборудования, 
 который необходим для лока
лизации в РФ ключевых компо
нентов для крупнотоннажного 
сжижения газа. Предполагалось, 
что 2,5 млрд руб. на стенд выде
лят из бюджета, но финансиро
вание соответствующей «дорож
ной карты» сокращено.

В Нижнем Новгороде 5 сентября 
прошла встреча с участием НОВАТЭ-
Ка, «Росатома» и крупнейших постав-
щиков оборудования, которое заме-
ститель главы Минпромторга Васи-
лий Осьмаков назвал «первым рабо-
чим совещанием по импортозамеще-
нию в производстве СПГ». Суть в том, 
чтобы привлечь российских постав-
щиков для СПГ-проектов газовой 
компании.

В конце 2022 года НОВАТЭК соби-
рается ввести первую линию второго 
проекта «Арктик СПГ» и затем до 2030 
года фактически ежегодно вводить по 
линии сжижения на 6,6 млн тонн ка-
ждая. К 2030 году компания видит воз-
можность выйти на 70 млн тонн СПГ в 
год, отметил глава и совладелец НО-
ВАТЭКа Леонид Михельсон. Глава 
«Атомэнергомаша» (машинострои-
тельный дивизион «Росатома») Анд-
рей Некипелов оценил общие инвес-
тиции российских компаний в обору-
дование для производства СПГ до 
2030 года в $80–100 млрд.

Основным вопросом, обсуждае-
мым на встрече, было создание двух 
испытательных стендов для оборудо-
вания, производство которого нужно 
организовать в РФ. Речь идет о гидрав-
лическом комплексе для криогенных 
испытаний (насосы СПГ, жидкостные 
детандеры) и газовом комплексе для 

испытаний компрессоров и приво-
дов. Как отметил глава департамента 
закупок НОВАТЭКа Валерий Ретивов, 
таких стендов в мире мало: гидравли-
ческих — два в США и один в Японии, 
газовых — по одному в Германии, 
Японии и Италии. Андрей Некипелов 
счел, что гидравлический стенд в Япо-
нии слишком мал по мощности, что-
бы его учитывать.

Входящее в «Росатом» ОКБМ Афри-
кантова готово организовать как ми-
нимум гидравлический стенд в Ниж-
нем Новгороде, но вопрос финанси-
рования пока не решен. «Дорожная 
карта» по локализации СПГ-оборудо-
вания 30 августа утверждена вице-
премьером Дмитрием Козаком, но ее 
финансирование на три года — 3 мл-
рд руб., сообщил Василий Осьмаков. 
Изначально закладывалось 10 млрд 
руб., заметил глава департамента пер-
спективного развития НОВАТЭКа Ге-
оргий Нозадзе.

Господин Осьмаков предложил ис-
пользовать средства Фонда развития 
промышленности (ФРП), который мо-
жет выдавать кредиты под 1% годовых 

на 10 лет, но тогда проект должен 
стать окупаемым, что означает плат-
ное использование стенда. Иначе на-
до ждать средств из бюджета под этот 
проект для «Росатома», «а это два года», 
пояснил чиновник. Между тем НОВА-
ТЭК собирается объявить тендеры на 
основное оборудование первой ли-
нии «Арктик СПГ» уже в первой поло-
вине 2019 года. Глава «Росатома» Алек-
сей Лихачев ответил господину Ось-
макову, что госкорпорация в принци-
пе готова потратить 2,5 млрд руб. на 
стенд из своей инвестпрограммы, но 
тогда тарифы на его использование 
для производителей «могут стать не 
очень привлекательными».

Хотя о желательности госфинанси-
рования говорили все, особенно на 
этом настаивали машиностроители, 
не входящие в «Росатом». Заместитель 
гендиректора группы ГМС Юрий 
Скрынник подчеркнул важность рав-
ных условий использования для всех 
производителей, а также того, чтобы 
куратором проекта была госструкту-
ра. А глава «Криогенмаша» Мария Со-
колова отметила, что «нельзя созда-
вать стенд под каждый новый проект, 
это убивает всю экономику». Леонид 
Михельсон призвал поставщиков 
срочно скооперироваться, чтобы сов-
местно добиться большего финансо-
вого участия государства: «Если мы 
вместе выйдем, вполне возможно, бу-
дем услышаны». Алексей Лихачев от-
метил, что финансовую модель нужно 
сформировать уже в сентябре.

По словам собеседников 
”
Ъ“, хотя 

окончательное решение не принято, 
в кулуарах обсуждалось совместное 
использование денег бюджета, зай-
мов ФРП и средств «Росатома» — это 
должно сделать плату за использова-
ние стенда не столь высокой.

Юрий Барсуков,  
Нижний Новгород

Сжиженный газ остался  
без компонентов
Криогенному стенду заморозили бюджетНа фоне угольного экспортного 

бума Россия возобновила вы
воз угля через северокорейский 
порт Раджин. Санкции Совбеза 
ООН против КНДР не ограничи
вают деятельность Раджина, хо
тя Южная Корея все еще не дает 
судам, вошедшим в любые га
вани северного соседа, полгода 
потом заходить в свои порты. 

”
Ъ“ не удалось определить по

ставщика, рискнувшего нала
дить вывоз через КНДР, уголь
щики уверяют, что такой экс
порт не был особенно привле
кательным и стимулировался 
«сверху». Как отмечают экспер
ты, Раджин мог стать интерес
нее изза загруженности портов 
РФ, а судьба проекта во многом 
зависит от отношений Пхенья
на с основным покупателем 
угля Китаем.

Россия возобновляет поставки 
угля на экспорт через КНДР, расска-
зал 5 сентября врио губернатора 
Приморья Андрей Тарасенко. «Се-
годня первый состав с углем пошел к 
ним на Раджин»,— цитирует чинов-
ника «Интерфакс». Он уточнил, что 
на Раджин ушел «самый пыльный 
уголь». В ОАО РЖД оперативных 
комментариев 

”
Ъ“ не предоставили.

Проект экспорта российского 
угля через незамерзающий порт Рад-
жин в Северной Корее запустили в 
конце 2013 года, когда ОАО РЖД и 
КНДР завершили реконструкцию 
железной дороги Хасан—Раджин 
стоимостью $250 млн. Поставки за-
тем уходили в Южную Корею и Ки-
тай. Проектом занимается россий-

ско-корейское СП «Расонконтранс» 
(70% акций у ОАО РЖД), к нему пла-
нировала присоединиться Южная 
Корея, но в марте 2016 года Сеул вы-
шел из проекта Хасан—Раджин. По 
данным «Расонконтранса», перевал-
ка угля в порту в 2017 году составила 
2,5 млн тонн.

Андрей Тарасенко говорит, что «в 
портовой инфраструктуре нет санк-
ций» и возобновление отгрузки угля 
под них не подпадает. Как пояснила 

”
Ъ“ старший научный сотрудник 

Центра корейских исследований 
Института Дальнего Востока РАН 
Людмила Захарова, санкции Совбе-
за ООН действительно не затрагива-
ют Раджин. Но в начале 2016 года Се-
ул после очередных ядерных испы-
таний Пхеньяна ввел односторон-
ние санкции, согласно которым су-
да, которые входят в порты КНДР, в 
течение 180 дней после этого не мо-
гут входить в порты Южной Кореи. 
Новый президент страны Мун Чжэ 
Ин обозначил некоторое смягчение 
курса в отношении Северной Кореи, 
но санкции пока действуют, говорит 
госпожа Захарова.

Чей уголь был отправлен через 
Раджин, вчера выяснить не удалось 
— «Расонконтранс» не раскрыл это, 
собеседники 

”
Ъ“ среди угольщиков 

и операторов не знают грузоотпра-
вителя. СУЭК с осени 2017 года пре-
кратила экспорт через КНДР, говори-
ли в компании в феврале, и источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к компании, вчера 

заверил, что ничего не изменилось. 
В «Мечеле» заявили 

”
Ъ“, что не по-

ставляют уголь через Раджин, об 
этом же говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Кузбассразрезуглю». При этом 
источники 

”
Ъ“ на рынке отмечают, 

что санкционные ограничения дела-
ют Раджин проблематичным путем 
экспорта и немногочисленные по-
ставки российского угля «делались 
по большой просьбе для развития 
сотрудничества между РФ и КНДР».

Покупателем угля, идущего через 
Раджин, после введения санкций 
Сеула был Китай, бравший его для 
внутреннего потребления и не зави-
сящий от портов Южной Кореи. Но, 
говорит госпожа Захарова, с ухудше-
нием отношений Пекина и Пхенья-
на в прошлом году поставки россий-
ского угля через КНДР останови-
лись. Грузовая база принципиальна 
для проекта Хасан—Раджин, отме-
чает ученый: даже для выхода про-
екта в ноль необходимо, чтобы пе-
ревалка составляла 4–5 млн тонн в 
год, на практике этого не достига-
лось. Сейчас же отношения между 
Китаем и КНДР улучшились, и, как 
предполагает Людмила Захарова, с 
этим связано возобновление экс-
порта российского угля в Китай че-
рез Раджин.

Максим Худалов из АКРА считает, 
что Раджин может быть полезен рос-
сийским угольщикам на фоне роста 
спроса в АТР и дефицита портовой 
инфраструктуры на Дальнем Восто-
ке. Он добавляет, что если ослабнут 
политические противоречия, то же-
лезнодорожное сообщение до Рад-
жина и дальше до южнокорейского 
Пусана откроет углю из РФ дополни-
тельные экспортные возможности.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Китай открыл дорогу углю из России
Экспорт через северокорейский порт Раджин возобновлен

Продажи игровых ноутбуков 
в России в первом полугодии 
практически удвоились к уров
ню прошлого года, причем 
спрос на HP и Acer вырос соот
ветственно в пять и три с поло
виной раза. На этом фоне про
дажи классических ноутбуков, 
напротив, стагнируют, проде
монстрировав рост всего в 2%. 
На спрос в игровом сегменте 
повлияло снижение средней 
цены за счет выхода в него 
 производителей массового 
рынка, считают ритейлеры 
и дистрибуторы.

Продажи игровых ноутбуков в 
России по итогам первого полугодия 
2018 года выросли к аналогичному 
периоду прошлого года почти вдвое 
в штучном выражении, до 85 тыс., а 
в денежном — на 78%, до 5,8 млрд 
руб., следует из данных группы «М.
Видео-Эльдорадо», с которыми озна-
комился 

”
Ъ“. Классические ноутбу-

ки показали рост на 2% в штуках и 
18% в деньгах. В «М.Видео-Эльдора-
до» продажи игровых ноутбуков вы-
росли на 85% в штуках и 77% в день-
гах. Аналогичная ситуация на рынке 
игровых аксессуаров: мыши, клави-
атуры и гарнитуры для геймеров по-
казывают рост спроса на 20% в штуч-
ном выражении и 17% в деньгах, тог-

да как классическая периферия фак-
тически осталась на уровне прошло-
го года. Наиболее заметную динами-
ку показали игровые клавиатуры и 
гарнитуры, спрос на которые вырос 
на 24% и 21% в деньгах, а в штуках — 
на 29% и 23% соответственно.

По данным IDC, объем поставок 
ноутбуков в Россию в первом полуго-
дии 2018 года составил 1,89 млн 
штук, что на 38,7% больше результа-
тов аналогичного периода 2017-го. 
Доля игровых ноутбуков на рынке 
составляет чуть более 3%, их постав-
ки в штучном выражении увеличи-
лись на 22,9%, уточнила аналитик 
IDC Наталья Виноградова.

Продажи игровых ноутбуков рас-
тут за счет снижения средней цены 
на 9%, до 69 тыс. руб., и расширения 
модельного ряда в бюджетном и 
среднем ценовых сегментах, счита-
ют в «М.Видео-Эльдорадо». Наиболь-
ший рост — в три с половиной раза 
— показал сегмент до 55 тыс. руб. 
Все основные участники рынка гей-
мерских ноутбуков показали высо-
кую динамику, но в первую очередь 
— HP и Acer, спрос на которые вы-
рос соответственно в пять и три с 
половиной раза. В число ключевых 
игроков рынка в сегменте геймер-
ских ноутбуков также вошли Asus, 
Lenovo, MSI и Dell.

Продажи игровых ноутбуков 
Lenovo выросли в первом полугодии 
как минимум вдвое, подтверждает 
гендиректор Lenovo в России Алек-
сандр Катаев. По его оценке, на рос-
сийском рынке в основном растет 
так называемый сегмент mass 
gaming: «Некоторые вендоры в пого-
не за долей рынка поставляют на рос-
сийский рынок модели ноутбуков, 
которые соответствуют минималь-
ным требованиям к геймерским но-
утбукам, за счет чего, собственно, и 
происходит снижение средней цены 
на рынке в этом сегменте».

Линейки ноутбуков, которые 
обладают признаками игровых, по 
цене не доходят до уровня настоящих 
игровых машин, согласен старший 
менеджер направления ноутбуков 
компании «Марвел-Дистрибуция» Ан-
дрей Латышев. Так, например, у тай-
ваньской MSI, которая уверенно дер-
жит лидерство в этом сегменте, цена 
игровых ноутбуков начинается от 
100 тыс. руб., но основная борьба за 
долю рынка приходится на ценовой 
диапазон 60–80 тыс. руб. Продажи 
опережают прогнозы, согласно кото-
рым в 2018 году ожидался рост в пол-
тора раза. «Уже сейчас мы видим, что 
рынок растет гораздо быстрее»,— го-
ворит господин Латышев.

Юлия Тишина

Ноутбуки отыграли рынок
Продажи геймерских устройств удвоились

Но в ДПМ и сейчас в новой про-
грамме модернизации потолок этих 
параметров четко обозначен, а плата 
за мощность зависит от выбранных 
параметров и эффективности компа-
нии. КОМ НГ гораздо дороже про-
грамм ДПМ и модернизации: пре-
дельный платеж за мощность уста-
новлен в 1,729 млн руб. за МВт в ме-
сяц, при модернизации ожидается 
на уровне 450–550 тыс. руб. за МВт в 
месяц (без учета более дорогих паро-
газовых установок).

В СО пояснили, что в контексте 
поручения под КОМ НГ следует по-
нимать совокупность правил и про-
цедур принятия и реализации реше-
ний о строительстве новой мощно-
сти. «Предложение заключалось в 
том, чтобы рассмотреть возмож-
ность модификации этой системы 
для строительства ТЭС с использова-
нием отечественных газовых тур-
бин»,— уточнили там.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что 

изменения КОМ НГ расширяют 
основания для проведения отборов 

и позволяют включить в них допол-
нительную квоту для загрузки маши-
ностроителей. Исходно предполага-
лось, что сбыт для пилотных образ-
цов отечественных газовых турбин 
будет обеспечен за счет их участия в 
программе модернизации старых 
ТЭС (объем 1,3 трлн руб. до 2030 го-
да). Но глава «Силовых машин» Алек-
сей Мордашов еще в апреле просил 
ведомства поддержать производство 
газовых турбин на 65 и 170 МВт. В 
частности, речь шла о гарантиях за-
купки энергетиками 48 газовых тур-
бин «Силовых машин» на 15 млрд 
руб. в рамках модернизации ТЭС. В 
Минпромторге 

”
Ъ“ говорили, что 

предполагаемый объем участия бюд-
жета в проекте разработки турбин 
может составить 7 млрд руб. в 2019–
2021 годах. Сейчас в Минэнерго и 
Минпромторге на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили, в Минэкономики сообщили, 
что в основном поддерживают вклю-
чение проектов с газовыми турбина-
ми в механизм КОМ НГ.

Директор «Сообщества потребите-
лей энергии» Василий Киселев под-
черкивает, что целью и условием 

КОМ НГ является дефицит мощно-
сти. «Идея оплачивать пилотные про-
екты газовых турбин с помощью 
КОМ НГ меняет суть и цель механиз-
ма — фактически предлагается но-
вый вид 

”
нерыночного ДПМ“, кото-

рый будет снижать привлекатель-
ность энергосистемы для потребите-
лей»,— считает он. Старший анали-
тик Центра энергетики МШУ «Скол-
ково» Юрий Мельников полагает, что 
формулировка поручения связана с 
повышенными рисками, возникаю-
щими у инвесторов в связи с исполь-
зованием пилотных газовых турбин. 
Например, турбины могут не соот-
ветствовать требованиям к оборудо-
ванию, описанным в правилах, а так-
же не выдерживать требуемую дого-
вором КОМ НГ готовность к выдаче 
мощности. «Речь может идти о внесе-
нии преференций заявкам, в кото-
рых предлагается использовать рос-
сийские турбины,— считает он.— 
Если это так, то подобную меру нель-
зя назвать рыночной — разумнее бы-
ло бы отбирать самые эффективные, 
надежные и недорогие проекты».

Татьяна Дятел

Турбины раскрутят  
новым механизмом
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Доля России на рынке СПГ 
должна быть не меньше 
доли России в мировых 

запасах газа, а это 22–23%
— Леонид Михельсон,

председатель правления и совладелец 
НОВАТЭКа, в интервью 

”
Ъ“ 25 июля

Ц И Т А Т А
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Книжный рынок в России по 
итогам 2018 и 2019 годов сохра-
нит стабильный рост на 7–8%. 
Драйверами станут продажи че-
рез интернет-магазины, несмо-
тря на то что ранее аналитики 
прогнозировали спад этого ка-
нала. Лидер интернет-продаж 
книг «Лабиринт» замедлил тем-
пы роста с 28% в 2017 году до 
12% в 2018-м, но Ozon.ru, напро-
тив, нарастил с 36% до 40%.

Российский книжный рынок по 
итогам 2018 года вырастет на 7–8% в 
деньгах, его объем достигнет 79 млрд 
руб. Продажи в экземплярах увели-
чатся незначительно, с 300 млн до 
301 млн, следует из презентации пре-
зидента «Эксмо-АСТ» Олега Новикова 
на Московской международной 
книжной выставке-ярмарке (есть у 

”
Ъ“). В 2019 году темпы роста сохра-

нятся, объем рынка может достиг-
нуть 83 млрд руб.

Драйвером продаж в 2018 году 
станут интернет-магазины, объем 
сегмента вырастет на 18%, до 15,1 мл-
рд руб., хотя еще летом журнал 
«Книжная индустрия» прогнозиро-
вал снижение темпов роста сегмента 
до 5%. Среди интернет-магазинов 
лучшая динамика будет у Ozon.ru, 
книжные продажи которого выра-
стут на 40% к уровню 2017 года (в 
2017-м рост составлял 36%). Лидер по 
интернет-продажам «Лабиринт» за-
медлит динамику с 28% в 2017 году до 
12% в 2018-м. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, 

на бизнес-модель «Лабиринта» изда-
тели жаловались неоднократно, в 
разное время с ним прекратили ра-
ботать «Азбука-Аттикус», «Альпина» и 
«Росмэн», а летом приостановил со-
трудничество и Издательский дом 
Мещерякова. Компания несколько 
лет продавала книги в интернете экс-
клюзивно через «Лабиринт», но по-
сле перехода под контроль «Эксмо-
АСТ» решила расширить присутст-
вие в онлайне за счет других серви-
сов и в результате не смогла догово-
риться о продолжении работы с «Ла-
биринтом», рассказывал основатель 
издательства Вадим Мещеряков.

Олег Новиков связывает сниже-
ние динамики «Лабиринта» с более 
активной работой конкурентов, в 
частности Ozon.ru. Он обращает вни-
мание, что холдинг опубликовал экс-
пертную оценку, а сам «Лабиринт» 
цифры по продажам не раскрывает. В 
Ozon.ru говорят, что оценка «Эксмо-
АСТ» не противоречит прогнозам 
компании. В 2017 году магазин про-
дал почти 14 млн книг на сумму 
4,6 млрд руб. Текущая доля компании 

на рынке онлайн-продаж бумажных 
книг составляет около 35%, оценива-
ют в Ozon.ru. В компании объясняют 
рост расширением ассортимента, 
снижением цен на бестселлеры на 
15–20%, бесплатной доставкой и со-
кращением ее сроков. Несмотря на то 
что Ozon.ru начинал свою деятель-
ность именно с продаж книг в 2018 
году доля этой категории в продажах 
составляет только около 20%, уточня-
ют в ритейлере.

Федеральные книжные сети («Бук-
воед», «Читай-город») увеличат прода-
жи на 13%, до 12,1 млрд руб.— это 
произойдет за счет открытия новых 
магазинов. У остальных книжных 
ритейлеров продажи сократятся на 
5%, до 26,8 млрд. Но это не означает 
закрытия книжных магазинов, под-
черкивает господин Новиков. Ско-
рее спад связан со снижением тем-
пов роста цен — в 2018 году они уве-

личатся на 4%, а также сокращением 
аудитории, часть которой перешла в 
интернет-магазины.

Наиболее ощутимо упадут доходы 
издателей от продажи книг через кио-
ски — на 17%, до 0,9 млрд руб. Прода-
жи через FMCG-сети выросли лишь на 
1%, составив 5,8 млрд руб. При этом 
категория может в дальнейшем уско-
рить рост: книги все чаще появляются 
в неспециализированной рознице, 
отмечают в «Эксмо-АСТ». Как писал 

”
Ъ“, весной «Магнит» сократил при-

сутствие прессы в своих супермарке-
тах. В части магазинов ритейлер заме-
нил прессу книгами, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ на издательском рынке.

Среди книжных сегментов быст-
рее всего растет прикладная литера-
тура, продажи которой увеличатся 
на 16%, до 16,2 млрд руб. Сегмент дет-
ской литературы увеличится на 6%, 
до 16,5 млрд руб. На 4% снизятся про-
дажи образовательной литературы, 
до 27,1 млрд руб. При этом закупки 
учебников за счет бюджета, наобо-
рот, увеличатся на 5% — в том числе 
благодаря росту числа школьников. 
Продажи электронных книг выра-
стут на 30% — в этом отличие россий-
ского рынка от западных, где отрица-
тельная динамика сегмента, отмеча-
ют в «Эксмо-АСТ». Так, в США сегмент 
электронных книг в 2017 году сни-
зился на 5%, в Великобритании — на 
2%, а Германии — на 1%.

Елизавета Макарова

Издатели освоили интернет
Рост книжного рынка поддержат онлайн-продажи

Обсуждаемые в правительстве 
и Думе предложения по дальней-
шим ограничениям использова-
ния ПЭТ-тары для пива в пользу 
алюминиевой упаковки не на-
шли поддержки профильных 
министерств — они дали на них 
отрицательные отзывы. Экспер-
ты Института Гайдара подсчита-
ли, что только из-за запрета ПЭТ 
пивной рынок России к 2024 го-
ду рискует потерять 32 млн дал.

Минпромторг 31 августа напра-
вил в правительство отзыв (есть у 

”
Ъ“) на предложения по регулиро-

ванию производства упаковки для 
алкоголя из алюминия и ПЭТ-тары, 
которые обсуждались 27 июня у ви-
це-премьера Дмитрия Козака. На со-
вещании, как ранее писал 

”
Ъ“, бы-

ла утверждена «дорожная карта» 
развития алюминиевой промыш-
ленности до 2023 года. Свои идеи 
по регулированию рынка тары для 
алкоголя с учетом зарубежно-
го опыта участники встречи долж-
ны были представить к 1 сентя-
бря. Из письма Минпромторга сле-
дует, что на встрече прямо ставился 
вопрос о замене ПЭТ-тары алюми-
ниевой банкой. В августе он обсу-
ждался с производителями ПЭТ, 
алюминия и алюминиевых спла-
вов. В итоге, пишет министерство, 
стороны не предоставили данных о 
наличии в мире законодательства, 
регулирующего применение пла-
стиковой и алюминиевой упако-
вок. Не было получено от них также 
и данных о миграции из ПЭТ-тары и 
алюминия вредных веществ в пи-
щевую продукцию. В Минпромтор-
ге подтвердили отправку письма в 
правительство.

Принятая правительством «до-
рожная карта» призвана увеличить 
спрос на алюминий, что выгодно его 
единственному производителю в 
России — «Русалу» Олега Дерипаски, 
попавшему 6 апреля под санкции 
США. Именно его в 2016 году Союз 
российских пивоваров (объединяет 
крупнейшие пивоваренные компа-
нии) обвинил в лоббировании за-
прета ПЭТ-тары. В «Русале» в среду не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

С 2017 года в России уже действу-
ет ограничение на продажу пива и 
другого алкоголя в ПЭТ-таре объе-
мом не более 1,5 л. В апреле этого го-
да группа единороссов внесла в Гос-
думу законопроект, вводящий даль-
нейшие ограничения для реализа-
ции алкоголя в ПЭТ: с 1 января 2019 
года в объеме не более 1 л, с 1 января 
2020 года — не более 0,5 л. В письме 
Минпромторга в правительство ска-
зано, что министерство, так же, как 

Минэкономики, Минэнерго, Мин-
фин и Федеральная антимонополь-
ная служба, занимает отрицатель-
ную позицию по данному законо-
проекту. Проект отрицательного от-
зыва правительства на него согласо-
ван Минэкономики, сообщили 

”
Ъ“ в 

министерстве. «Порядка 80% ПЭТ-та-
ры изготавливается на российских 
предприятиях, поэтому реализация 
положений законопроекта приведет 
к снижению объемов производства, 
а также к сокращению численности 
работников и налоговых отчисле-
ний»,— пояснили там.

Минпромторг в своем письме 
указывает, что ограничения на ис-
пользование ПЭТ-тары потребуют 
«существенных инвестиций в перео-
борудование и замену линий розли-
ва, что неизбежно повлечет закры-
тие значительного количества сред-
них и малых производств». Кроме то-
го, в министерстве считают, что заме-
на ПЭТ-тары на алюминиевую может 

привести к росту цен на пиво и, соот-
ветственно, смещению потребления 
в сторону более доступного по цене 
крепкого алкоголя.

Более точные расчеты последст-
вий дальнейших ограничений ис-
пользования ПЭТ-тары сделали экс-
перты Института Гайдара. В своей 
аналитической записке (есть у 

”
Ъ“) 

они указывают, что если в 2017 году в 
России было произведено 745 млн 
дал пива, то при запрете использова-
ния ПЭТ-тары в объеме более 0,5 л в 
2024 году рынок сократится до 
608 млн дал. При текущем ограниче-
нии — не более 1,5 л — объемы про-
изводства снизятся только до 
640 млн дал. По данным аналитиков 
института, замена одной линии бу-
дет стоить порядка €5–7 млн, что мо-
жет привести к экономическим по-
терям для крупных компаний и за-
крытию ряда средних. «Для перехо-
да на формат 1 л и 0,5 л нужно разра-
ботать специальные пресс-формы на 
каждый вид упаковки, а затем заме-
нить оборудование на каждой ли-
нии»,— уточняет представитель 
«Балтики». По его словам, переход с 
больших форматов на 1,5 л для отра-
сли был болезненным, но возмож-
ным, так как для этого были техниче-
ские условия, и не возникало кон-
фликта с предпочтениями потреби-
телей. «Но ПЭТ от 0,5 до 1 л — формат 
непопулярный,— отмечает он.— Ка-
тегория не растет, потребитель и ры-
нок формат не принимают».

Сейчас пиво в ПЭТ-таре занимает 
все еще значительный объем рынка 
— порядка 40%, говорит директор по 
правовым вопросам и корпоратив-
ным отношениям AB InBev Efes Ораз 
Дурдыев. «Если часть объемов пива, 
выпускаемого в ПЭТ, удастся перера-
спределить на другие виды упаков-
ки, влияние на цену готовой продук-
ции на полке будет негативным в 
связи с ростом издержек на произ-
водство. Себестоимость ПЭТ-тары 
ниже других видов упаковки — сей-
час продукция в ней примерно на 
30% дешевле»,— поясняет он.

В Минфине не предоставили ком-
ментариев.

Олег Трутнев

Чиновники  
не полезли из бутылки
Министерства против новых ограничений  
для пива в ПЭТ-таре

Снижение посещаемости проис-
ходит в основном в крупных торго-
вых центрах площадью более 80 тыс. 
кв. м, констатирует ведущий анали-
тик «Магазина магазинов» Ярославна 
Шилова: по ее словам, спрос смещает-
ся в объекты районного формата. Ин-
дира Шафикова оценивает спад поку-
пательского трафика в торгцентрах 
летом 2018 года в 5% к аналогичному 
периоду прошлого года. По ее словам, 
из-за продолжающегося снижения 
покупательной способности потреби-
тели экономят во всех сегментах, за 
исключением еды и развлечений. 

Традиционно повышенный спрос 
в торгцентрах отмечался с 25 августа, 
но в этом году потребители отложили 
покупки на сентябрь, что также по-
влияло на отрицательные показате-
ли августа, констатирует госпожа Ша-
фикова. Ярославна Шилова называет 
противоположную причину: потре-
бители заблаговременно подготови-
лись к началу учебного сезона. Кроме 
того, в период школьного шопинга 
форма и канцтовары резко дорожают 
в торгцентрах, что приводит к их по-

купке в других местах, добавляет экс-
перт. При этом целевой шопинг, в том 
числе в последнюю неделю августа, 
мигрировал в ритейл-парки и он-
лайн-сегмент, отмечает управляю-
щий партнер «Ванчугов и партнеры» 
(управляет ТЦ «Видное Парк») Алек-
сей Ванчугов. 

На фоне общего спада трафика в 
торговых центрах некоторые ритей-
леры все же отмечают сохранение ин-
тереса покупателей к приобретению 
товаров для учебы в преддверии 1 сен-
тября. Так, в Zenden не видят сниже-
ния посещаемости по сравнению с 
предыдущим годом, уточнил предста-

витель обувного ритейлера Алек-
сандр Милых. В компании отмечают 
продолжающуюся из года в год поло-
жительную динамику в конце августа 
— как за счет возвращения потребите-
лей из отпусков, так и благодаря мар-
кетинговым стратегиям, направлен-
ным на приобретение обуви для детей 
и взрослых. А в «Детском мире» (95% 
магазинов расположены в торгцент-
рах) по итогам августа видят рост сопо-
ставимого трафика на 10% к 2017 году. 
При этом в последнюю неделю августа 
трафик оказался на 14% выше средне-
го за предыдущие четыре недели.

Олег Мухин

1 сентября эконом-класса Вслед за ростом цен на бензин 
и дизтопливо в РФ резко — 
п очти на треть с начала года — 
подорожало и газомоторное 
 топливо (ГМТ). Причиной этого 
называют рост внутренних цен 
вслед за ростом мировых, уве-
личение спроса на фоне дорого-
го бензина, ремонты на заводах 
и даже ограничения на время 
ЧМ-2018 по футболу. В ФАС счи-
тают, что ситуацию можно ис-
править, подняв экспортные 
пошлины на сжиженные газы.

Розничные цены на газомоторное 
топливо за январь—август выросли 
на 31,8%, в том числе на 6,8% в авгу-
сте, сообщает Росстат (точные дан-
ные не приводятся). Повышение 
коснулось только пропан-бутановой 
смеси, сообщили 

”
Ъ“ в «Газпром газо-

моторное топливо», отметив, что 
компания реализует метан и цена на 
него в среднем в РФ всего 14 руб. за 
кубометр. Источник 

”
Ъ“ на авторын-

ке говорит, что метан в основном ис-
пользуют автобусы, пропан-бутан — 
в большей степени легкая коммерче-
ская техника.

Рост подтверждают и в регионах. 
Замглавы НП «Газовые предприятия 
Дона» Владимир Башлачев сказал 

”
Ъ“, что розничные цены на ГМТ вы-

росли на 31,8%, оптовые — на 45%. 
Участник рынка ГМТ в Нижегород-
ской области говорит, что с начала 
года цены выросли на 50% — на 40% 
у производителей и на 10% на конеч-
ных точках продажи с учетом затрат 
на транспортировку.

Продавцы приводят разные при-
чины роста цен. Один из них счита-
ет, что топливо дорожает в связи с ро-
стом экспортных цен и объемов по-
ставок. Господин Башлачев считает, 
что на ремонт встали несколько заво-
дов по сжижению, образовался де-
фицит, говорит он. Но в «Газпром 
межрегионгазе» 

”
Ъ“ сказали, что в 

2018 году увеличили реализацию 

сжиженных углеводородных газов 
(СУГ) на внутреннем рынке за счет 
сокращения экспорта, и продажи на 
СПбМТСБ «значительно превыша-
ют» нормативы ФАС и Минэнерго.

Источник 
”
Ъ“ на рынке называет 

главными участниками рынка ГМТ 
«Газпром» и «Роснефть», которые про-
изводят СУГ в виде смесей, СИБУР 
производит в основном СУГ в виде 
чистых фракций для нефтехимии. В 
СИБУРе говорят, что российский ры-
нок СУГ профицитный, «весь экс-
портный объем не может быть раз-
мещен в РФ даже в период высокого 
спроса». Собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

компании, говорит, что СИБУР в по-
следние месяцы увеличил поставки 
на внутренний рынок.

Владимир Башлачев считает, что 
на юг страны повлияли и ограниче-
ния из-за ЧМ-2018 по футболу: «До 
него газ к нам из Сибири шел от 4 до 
20 дней, сейчас — до 45 дней. Около 
тысячи вагонов с газом, которые 
приостановили на полустанках во 
время ЧМ, до сих пор там и стоят». 
Гендиректор ООО «Мобиль-Газ» (Уд-
муртия) Алик Гадельгареев говорит, 
что ситуация с ГМТ аналогична ситу-
ации с ценами на бензин весной, и 
ожидает роста цен в ближайшее вре-
мя до 40 руб. за литр. В СИБУРе отме-
тили рост спроса на ГМТ на фоне ро-
ста цен на бензин, также влияние 
оказал «ажиотажный спрос, подогре-
ваемый неподтвержденной инфор-
мацией о запрете поставок СУГ во 
время ЧМ-2018». Цена на СУГ привя-
зана к выросшей цене на нефть, до-
бавили в СИБУРе.

В Минэнерго не ответили на за-
прос 

”
Ъ“, в Минтрансе сказали, что 

«по вопросу цен лучше обратиться к 
производителям». Глава управле-
ния ТЭК ФАС Дмитрий Махонин 
признает, что на цены оказал влия-
ние рост спроса на фоне подорожа-
ния бензина и дизтоплива в мае. Он 
пояснил 

”
Ъ“, что розничная цена на 

ГМТ выросла вслед за оптовой, и от-
метил, что на рынке сейчас высо-
кий экспортный паритет. Нужно из-
менить подходы к регулированию, 
полагает господин Махонин: «При 
цене на СУГ ниже $490 за тонну экс-
портная пошлина нулевая (в авгу-
сте на чистые фракции $7,2, на про-
пан-бутан $18,1 на тонну.— 

”
Ъ“), мы 

должны ввести пошлину на уровне 
нафты (была $74 на тонну.— 

”
Ъ“)». 

Чиновник надеется, что ситуация с 
ценами стабилизируется в ближай-
шее время: «С компаниями уже про-
ведена работа по переориентации 
на внутренний рынок». Он доба-
вил, что в правительстве рассма-
тривается изменение таможенных 
пошлин — ФАС уже представила 
предложения.

Эксперт по СУГ Reuters Дамир 
Хальметов отмечает, что резкий рост 
цен в июле—августе связан с повы-
шением мировых цен на нефть и эти 
газы, в итоге вырос экспортный 
netback. Уход на ремонт Сургутского 
ЗСК «Газпрома» и Пермского НПЗ ЛУ-
КОЙЛа вкупе с сезонным ростом 
спроса привел к дефициту в регио-
нах, говорит он, отмечая, что это слу-
чается не первый год, хотя рынок 
СУГ профицитен. Цены могут начать 
снижение к осенне-зимнему перио-
ду, если мировые котировки не по-
бьют годовые рекорды, отмечает экс-
перт. Идея приравнять пошлины на 
СУГ и на нафту связана с тем, что они 
конкурируют в нефтехимии и их це-
ны коррелируются, отмечает Дамир 
Хальметов.

Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург; 
Анастасия Данилова, 
Ижевск;  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород;  
Никита Королев,  
Ростов-на-Дону

Рынок отрастил СУГ
Газомоторное топливо подорожало на треть

Ну если уж мусульмане 
просят к пиву  

либерально подойти — 
посмотрим

— Владимир Путин,
в июле 2018 года

Ц И Т А Т А

1,1 процента
составлял средне
годовой темп роста 
рынка книг в 2013–
2017 годах (данные 
«ЭксмоАСТ»)

ДИНАМИКА МИРОВЫХ КНИЖНЫХ РЫНКОВ В 2016–2017 ГОДАХ (%)
ИСТОЧНИКИ: «ЭКСМО-АСТ», GLOBAL EBOOK 2017, PUBTRACK DIGITAL, PUBLISHING PERSPECTIVES, PUBLISHERS WEEKLY, 
BOOKS AND PUBLISHING.
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Во вторник в самом большом и са-
мом парадном выставочном  зале 
Зимнего дворца, Николаевском, 
открылась выставка «Эпоха Рем-
брандта и Вермеера. Шедевры 
Лейденской коллекции». Выстав-
ка переместилась в Петербург из 
Москвы и пополнилась тут восе-
мью работами из Эрмитажа, кото-
рые, как знак качества, удостове-
ряют немыслимый в современном 
коллекционерском мире уровень 
собрания американской четы Кап-
лан. Рассказывает Кира Долинина.

озяев у «Лейденской коллек-
ции» двое — американский миллиар-
дер Томас Каплан и Дафна Реканати-
Каплан, происходящая из знаменитой 
израильской семьи банкиров. Однако 
на людях за свое собрание представи-
тельствует один лишь муж, жена пред-
почитает оставаться в тени. Лицо у са-
мой молодой и самой знаменитой на се-
годня частной коллекции старого искус-
ства, таким образом, очень определен-
ное: 55-летний красивый джентльмен, 
с оксфордским выговором, учебой в 
Швейцарии и Англии, несколькими го-
дами жизни во Франции, устойчивым 
бизнесом по инвестированию в добы-
чу самых стабильных металлов (золото, 
серебро, платина) и тремя детьми. Аку-
ла капитализма, селфмейдмен, отлич-
но вложивший и многократно приум-
ноживший деньги своей богатой жены.

Томас Каплан произносит вкрадчи-
вым голосом выверенные до блеска фра-
зы, нигде не перегибает с комплимента-
ми, но и не забывает поблагодарить ни 
одного из участников процесса, шутит 

изящно, помнит о своем еврействе и от-
дает ему должное, но спокойно увлека-
ется вроде бы далекими от этого евро-
пейским искусством и связями с араб-
скими странами. Он историк по образо-
ванию и к каждой из своих страстей под-
ходит фундаментально: будь то голланд-
ское искусство XVII века или коллекци-
онирование истребителей Второй ми-
ровой войны. Эта-то правильность в ка-
ждом жесте и обеспечила уникальность 
его собранию — тут все как по маслу.

Капланы начали собирать голланд-
ское искусство в 2003 году. Рассказ о том, 
что Рембрандт поразил мальчика в Му-
зее Метрополитен еще в шестилетнем 
возрасте, слишком банален, а вот то, что 
коллекционировать Томас Каплан начал 
по совету своей умной, конечно, россий-
ского происхождения израильской те-
щи, куда более убедительно. Тем более 
что жена к тому времени уже давно ув-
лекалась европейской мебелью 1940–
1950-х годов. Томас Каплан рассказы-
вает, что совет собирать ему дал не кто 
иной, как сэр Норман Розенталь, просла-
вивший Королевскую академию худо-
жеств в Лондоне своими провокацион-
ными выставками. Понятное дело, что 
Розенталь имел в виду прежде всего кол-
лекционирование современного искус-
ства, но Каплан признался в любви к гол-
ландскому Золотому веку. То, что вещи 
этого периода, включая самого Рембран-
дта, нередкие гости на рынке, стало для 
бизнесмена откровением. Принялся за 
дело он как настоящий биржевой бык: 
первая картина, кисти Геррита Дау, бы-
ла куплена Капланами в 2003 году; пер-
вые пять лет покупки совершались пра-
ктически каждую неделю. По скорости 
и интенсивности собирания всего, что 
только есть интересного на рынке, Кап-

ланов называли «пылесосами». А за без-
донный кошелек их активность The New 
York Times сравнила с «кутежами» вели-
ких коллекционеров прошлого.

Капланам такое сравнение нравит-
ся: почти за 15 лет своего собирательст-
ва они приобрели около 250 работ, из 
них 14 полотен Рембрандта. Отбор ис-
ключительно субъективный. Капланы 
покупают вещи учителей и учеников 
Рембрандта, композиции должны быть 
с людьми, никаких натюрмортов или 
пейзажей, сюжеты довольно часто нра-
воучительны, много портретов. Как и 
положено хорошему собранию, это по-
хоже на своих хозяев.

В Эрмитаже «Лейденской коллек-
ции» (с принципиальной скромностью 
названной не именем коллекционеров, 
а по имени родного города Рембрандта 
и многих художников его круга) очень 
хорошо. Но и страшно: в рембрандтов-
ском наследии Амстердам — это «Мек-
ка», а Эрмитаж — «Медина» (отменная 
шутка Каплана), именно тут самое боль-
шое собрание его работ за пределами 
Нидерландов, да и все остальные гол-
ландцы тут блистательные. Однако ни-
какого самоуничижения не получи-
лось. Уверенность Капланов в качестве 
своего собрания получила подтвержде-
ние в виде прямых аналогий из эрми-
тажного собрания. А Ян Ливенс так и во-
все стал открытием даже для искушен-
ной эрмитажной публики. Полутемный 
Николаевский зал освятил, вслед за Лув-
ром и ГМИИ, этот проект. Зрелище по-
лучилось великолепное. Томас Каплан, 
кстати, виртуозно сравнивает себя как 
коллекционера с Екатериной Великой. 
Нет-нет, ну не совсем, конечно, но ведь 
коллекционерский натиск и скорость и 
впрямь с императорским размахом.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Рембрандт и натиск
«Шедевры Лейденской коллекции» в Эрмитаже

Международный центр спор-
тивных исследований (CIES) 
представил анализ трансфер-
ного рынка в европейском 
футболе за минувшие восемь 
лет. Отчасти он перекликает-
ся с опубликованным в начале 
этого года исследованием Со-
юза европейских ассоциаций 
(UEFA), также отмечая проис-
ходящую поляризацию — рас-
тущий разрыв в возможностях 
топ-клубов из пяти ведущих 
лиг и всех остальных. Концен-
трируясь именно на этой пя-
терке, CIES отметил и ее не-
однородность. Клубы внутри 
нее можно разделить на инве-
сторов, вкладывающих боль-
ше всех денег в игроков, и ре-
ципиентов, наиболее удачно 
продающих их. В первой номи-
нации лидируют английские 
«Манчестер Сити» и «Челси», 
во второй с громадным отры-
вом — французский «Монако».

публикованный от-
чет о ситуации на трансферном 
рынке был подготовлен швей-
царским Международным цент-
ром спортивных исследований, 
созданным при участии Междуна-
родной федерации футбола (FIFA). 
CIES проанализировал все траты 
европейских клубов, связанные 
с приобретением футболистов — 
покупкой или их арендой, совер-
шенные с 2010 по 2018 год. Таким 
образом, он претендует на статус 
наиболее полного исследования 
трансферного рынка среди поя-
вившихся в последнее время.

Правда, полным его назвать 
все-таки сложно, поскольку CIES 
решил сконцентрироваться на 
так называемой большой пятер-
ке, сильнейших лигах континен-
та — английской, испанской, ита-
льянской, немецкой и француз-
ской. Общему положению дел по-
священ, по существу, всего один 
маленький раздел. В нем расска-
зывается о том, в каких направле-
ниях двигались в отчетный пери-
од трансферные средства. В общей 
сложности за девять минувших се-
зонов, в каждом из которых было 
два трансферных окна — летнее и 
зимнее, клубы «большой пятерки» 
потратили на приобретение игро-
ков €31,3 млрд. И ровно две трети 
от этой суммы — 66,6% — не по-
кинули пределов элитной груп-
пы. То есть трансферы были про-
изведены внутри нее, между клу-
бами высших дивизионов «боль-
шой пятерки». На клубы из дру-
гих лиг, входящих в Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций, 
пришлось лишь 18,1% оборота.

В отчете CIES сказано о том, что 
эти цифры демонстрируют, что «в 
наиболее дорогие трансферы все 
больше и больше вовлекаются иг-
роки, которые уже проявили се-
бя в пяти главных лигах». Но на 
самом деле формулировка впол-
не могла бы быть и иной. Этот раз-
дел удачно перекликается с отно-
сящимся к предыдущему сезону 
финансовым отчетом UEFA, опу-
бликованным в январе этого года. 
Внимание в нем было сосредото-
чено на растущем разрыве между 
топовыми лигами, а также клуба-
ми-грандами и всеми остальными 
в плане финансовых возможно-
стей и возможностей по привле-
чению спонсоров и болельщиков. 
Этот процесс эксперты называют 
поляризацией. Отчет UEFA спро-

воцировал новую волну дискус-
сий по поводу реформ в европей-
ском футболе, направленных на 
снижение разрыва. Хотя и CIES в 
итоговом резюме не скрывает, что 
«централизация рынка» ведет к 
«соревновательному дисбалансу».

В других разделах высвечива-
ются тренды внутри «большой пя-
терки». Впрочем, о большинстве 
из них те, кого интересует транс-
ферный рынок, уже должны бы-
ли иметь представление еще до 
выхода анализа CIES. Он разве что 
дополняет его любопытной стати-
стикой и подробностями.

Так, CIES вслед за своими пред-
шественниками фиксирует «цент-
ральную роль», которую на транс-
ферном рынке играет английская 
премьер-лига. За отчетный пери-
од она потратила на игроков 37,4% 
средств, израсходованных всей 
«большой пятеркой». Даже близ-
ко к премьер-лиге не подобрал-
ся никто. Ближе всех располагает-
ся итальянский высший дивизи-
он (21,5%), далее идут испанский 
(16,7%), немецкий (12,7%) и фран-
цузский (11,8%) высшие дивизи-
оны. Если брать направления де-
нежных потоков между лигами, то 
тут опять же самыми насыщенны-
ми являются потоки, в которых од-
ним из двух участников является 
английская премьер-лига. На пер-
вом месте по объему денежных 
средств — французское направле-
ние (€905 млн за девять сезонов).

Нет ничего странного и в том, 
что английские клубы доминиру-
ют и в составленном CIES рейтинге 
основных футбольных инвесторов 
десятилетия на трансферном рын-
ке. Возглавляет его «Манчестер Си-
ти», который с 2010 года вложил в 
игроков €1,47 млрд. На второй по-
зиции тоже находится английский 
клуб — принадлежащий Рома-
ну Абрамовичу «Челси» (€1,31 мл-
рд). Свыше €1 млрд потратили на 
трансферы еще два представителя 
Англии — «Манчестер Юнайтед» 
и «Ливерпуль», а также испанская 
«Барселона», французский ПСЖ и 
итальянский «Ювентус».

В этом смысле в топ-20 «инвес-
торов» выделяются два клуба, ко-
торые входят в перечень не просто 
грандов, а суперграндов европей-
ского футбола,— испанский «Реал» 
и немецкая «Бавария». Причем вы-
деляются относительной скромно-
стью на фоне, как правило, гора-
здо менее успешных в спортивном 
плане конкурентов. «Реал», вес-
ной в третий раз подряд выиграв-
ший Лигу чемпионов, с €0,91 мл-
рд инвестиций в трансферы не по-
пал в семерку миллиардеров. А «Ба-

вария» с €0,55 млрд и вовсе очути-
лась на 19-й позиции, позади, на-
пример, не добивавшихся ничего 
грандиозного английских «Эверто-
на» и «Тоттенхема», итальянского 
«Наполи», испанской «Валенсии».

Интересно выглядит и анало-
гичный рейтинг основных фут-
больных реципиентов — тех клу-
бов, которые с 2010 года получили 
больше всех денег от продаж фут-
болистов. Впереди в нем не какая-
то из великих команд, а «Монако», 
которым, как и «Челси», владеет 
российский предприниматель — 
Дмитрий Рыболовлев. Его посту-
пления составили €950 млн — бо-
лее €100 млн в среднем за сезон. И 
рядом с «Монако» по умению про-
давать никого нет. Между ним и 
ближайшими преследователями 
— «Ливерпулем» (€683 млн) и ита-
льянской «Ромой» (€680 млн) — что-
то похожее на пропасть. И кстати, 
если «Челси» в этом рейтинге за-
нимает достойную шестую пози-
цию (€624 млн), то «Манчестер Си-
ти», главный по тратам,— всего-на-
всего делит 15–16-ю с итальянским 
«Интером» (€388 млн).

В данной классификации, в от-
личие от классификации по вло-
женным средствам, есть и два клу-
ба, не входящих в «большую пя-
терку». В нее удалось затесаться 
командам из Португалии, где фут-
больная бизнес-модель традици-
онно предполагает ориентацию 
на подготовку и дальнейшую про-
дажу звезд,— «Бенфике» и «Порту».

Аналитики CIES подсчитали и 
баланс трансферных доходов и рас-
ходов «большой пятерки». Нетруд-
но догадаться, что он отрицатель-
ный. И превышение расходов над 
доходами колоссально — €7,29 мл-
рд на пять лиг. Англия и тут внесла 
наибольший вклад: ее минус — 
€5,71 млрд. В сравнении с ней дру-
гие участники «большой пятерки» 
отличаются удивительной береж-
ливостью. У итальянцев разница 
между тратами и поступлениями 
— €799 млн, у немцев — €586 млн, 
у испанцев — €398 млн. А француз-
ская лига вообще умудрилась бла-
годаря «Монако» выйти в плюс. У 
нее единственной положитель-
ный — пусть и практически симво-
лический — баланс в €199 млн.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Французы 
лучше всех продают
А англичане больше всех покупают

В Пушкинском музее 
при поддержке Агентст-
ва по культуре Японии 
и компании «Роснефть» 
открылась грандиоз-
ная выставка «Шедев-
ры живописи и гравю-
ры эпохи Эдо». Из-за 
хрупкости 135 важней-
ших, в том числе и ред-
ко покидающих Японию 
произведений, в основ-
ном выполненных на 
шелке и бумаге за бо-
лее чем 260-летний пе-
риод начиная с XVII ве-
ка, покажут в два этапа. 
Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 Музей небез-
основательно называет «Ше-
девры живописи и гравю-
ры эпохи Эдо» (кураторы — 
Хироёси Тадзава и Айнура 
Юсупова) главной выстав-
кой года: такой представи-
тельной подборки работ, от-
вечающих за огромный пе-
риод японского искусства, в 
Москве еще не показывали. 
Многие работы — хрестома-
тийные, как, скажем, шир-
ма Огаты Корина «Бог ветра 
и бог грома», персонажи ко-
торой украшали книжные и 
альбомные обложки совет-
ских времен. И вот теперь 
все это — «живьем», причем 
вещи можно рассмотреть 
чуть ли не вплотную, с недо-
пустимого в японских му-
зеях расстояния, и оценить 
ни с чем не сравнимое ма-
стерство владения тушью и 
кистью, обращения с бума-
гой, шелком, краской, позо-

лотой, которое свойствен-
но только японским худож-
никам. 

В начале ХХ века европей-
цы открыли для себя япон-
ское искусство отнюдь не че-
рез высокий жанр, а через 
тиражную гравюру на де-
реве укиё-э, детище эпохи 
Эдо (1603–1868). Хоть и весь-
ма разнообразная в смы-
сле качества, но все же мас-
совая продукция породила 
моду на японизм и повлия-
ла на стиль ар-деко. Нынеш-
няя выставка снимает самые 
сливки с периода небывало-
го расцвета искусства, свя-
зываемого с централизаци-
ей власти и внешней самои-
золяцией страны. 

Эдо — существовавшее 
до 1868 года название То-
кио, тогда еще не столицы 
Японии (ей был Киото), а — к 
приходу к власти в 1603 году 
сёгуна Токугавы Иэясу — все-
го лишь маленького поселе-
ния. Уже через столетие прав-
ления сёгунов из рода Токуга-
ва его население превысило 
миллион жителей. Эдо стал 
политико-административ-
ным центром Японии. 

Именно сёгунам с XII ве-
ка принадлежала реальная 
власть в стране, тогда как 
ослабевшая власть импе-
ратора была к тому време-
ни всего лишь «божествен-
ной» (впрочем, формально 
титул сёгуна жаловал все-
таки император). Полити-
ческая история средневе-
ковой Японии, как и любо-
го феодального образова-
ния,— это череда междоу-
собных и клановых войн за 
право властвования сёгуна-
том, ей-то и положил конец 
Токугава Иэясу. Его старани-

ями на японских островах 
воцарились стабильность, 
покой и процветание.

Выходец из самурайско-
го рода Токугава Иэясу при-
шел к власти интригами, от-
вагой и жестокостью. Пер-
вым делом он навел порядок 
в управлении страной (пре-
кратились войны, а в четкой 

вертикали власти уже не на-
шлось места императору), в 
экономике (стала расти вну-
тренняя торговля, а вместе с 
ней — старые города, возни-
кали новые) и, что называет-
ся, в умах населения — утвер-
дилось строгое конфуцианст-
во с опорой на незыблемость 
порядка. Поиски националь-
ной идентичности привели к 
осознанию исключительно-
сти японской нации и ее пре-
восходства над китайской. В 
иностранцах и христианстве 
увидели главных врагов ре-
жима, массовые казни и ог-
раничения торговли с испан-
цами, португальцами и гол-
ландцами фактически отре-
зали страну от внешнего ми-
ра. Мобилизация внутрен-
них ресурсов привела к эко-
номическому и культурному 
расцвету на период без мало-
го 265 лет, в течение которых 
клан Токугава правил Япони-

ей,— с этим Ренессансом и 
знакомит выставка в ГМИИ.

Если раньше заказчиками 
искусства были преимущест-
венно император, монасты-
ри, храмы, военные, то в но-
вые времена к ним добави-
лись богатые купцы и состоя-
тельные горожане. Отсюда и 
многообразие направлений: 
произведениями школы Ка-
но, возникшей в Киото, но 
распространившейся и в дру-
гих городах, наслаждались 
знатные самураи, школы То-
са — императорский двор и 
высшая аристократия, шко-
лы Римпа — богатое купече-
ство; гравюры и живопись в 
технике укиё-э имели более 
широкое хождение.

Сюжеты тоже вышли за 
рамки религиозных, а тра-
диционные были переосмы-
слены. Дивная ширма «На-
слаждение вечерней прохла-
дой» кисти Косуми Морикагэ 
(одна из двух работ на выстав-
ке, обладающих статусом на-
ционального сокровища Япо-
нии) — простая семейная па-
ра, сидящая на террасе, моно-
хромное изображение, слов-
но растворенное в воздухе, 
свежесть которого ощущаешь 
и четыре века спустя. То же 
растворение очертаний горы 
Фудзи, выполненных тушью 
в тончайших оттенках серого 
и черного, на белой поверх-
ности створок ширмы Кано 
Танъю. Все это — перегород-

ки, по сути, стены жилища, 
ставшие чарующе невесомы-
ми. Многочисленные вариа-
ции в жанре «цветы и птицы» 
на ширмах, бумажных и шел-
ковых свитках — тоже эле-
менты дизайна интерьеров, 
ставших будто одушевленны-
ми. Не всегда — природой, но 
и грозными богами вроде тех 
же «Бога ветра и бога грома» 
Огаты Корина. 

Жизнь переливалась кра-
сками и за пределами жи-
лищ — судя по многочислен-
ным изображениям курти-
занок, любовных свиданий, 
пикников на природе и раз-
ного рода городских сцен. И 
это, пожалуй, самое удиви-
тельное в эпохе Эдо. Насы-
щенная будничная жизнь, 
несмотря на жесткий поли-
тический режим, не только 
продолжалась, но и смогла 
остаться в истории самым 
изысканным способом.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Искусство как шелковое
«Шедевры живописи и гравюры эпохи Эдо» в ГМИИ

 О

Главным «продавцом» 
в европейском  футболе 
является «Монако». 
 Летом 2017 года  только 
за Килиана  Мбаппе 
(с лева) и  Бенжамена 
Менди французский 
клуб выручил €240 млн 
ФОТО REUTERS

Хрупкое японское 
искусство периода 
Эдо в Москве мож-
но рассмотреть 
с недопустимого 
для японских музе-
ев расстояния

Главные инвесторы 
европейского футбола
Клуб Трансферные  
 расходы 
 с 2010 года  
 (€ млн)
1. «Манчестер Сити» (Англия) 1470
2. «Челси» (Англия) 1310
3. «Барселона» (Испания) 1258
4. ПСЖ (Франция) 1242
5. «Манчестер Юнайтед» (Англия) 1102
6. «Ювентус» (Италия) 1085
7. «Ливерпуль» (Англия) 1071
8. «Реал» (Испания) 912
9. «Рома» (Италия) 809
10. «Атлетико» (Испания) 764
11. «Интер» (Италия) 748
12. «Монако» (Франция) 706
13. «Милан» (Италия) 678
14. «Арсенал» (Англия) 671
15. «Эвертон» (Англия) 597
16. «Тоттенхем» (Англия) 589
17. «Наполи» (Италия) 579
18. «Валенсия» (Испания) 555
19. «Бавария» (Германия) 554
20. «Боруссия» (Германия, Дортмунд) 531

Главные реципиенты 
европейского футбола
Клуб Трансферные  
 доходы  
 с 2010 года  
 (€ млн)
1. «Монако» (Франция) 950
2. «Ливерпуль» (Англия) 683
3. «Рома» (Италия) 680
4. «Барселона» (Испания) 628
5. «Реал» (Испания) 625
6. «Челси» (Англия) 624
7. «Ювентус» (Италия) 620
8. «Бенфика» (Португалия) 618
9. «Боруссия» (Германия, Дортмунд) 564
10. «Валенсия» (Испания) 514
11. «Порту» (Португалия) 510
12. «Севилья» (Испания) 505
13. «Тоттенхем» (Англия) 486
14. «Атлетико» (Испания) 449
15–16. «Манчестер Сити» (Англия) 388
15–16. «Интер» (Италия) 388
17. «Саутгемптон» (Англия) 371
18. «Наполи» (Италия) 370
19. «Удинезе» (Италия) 367
20. «Дженоа» (Италия) 358
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Сюжеты вышли за рамки 
 религиозных, а традиционные 
были переосмыслены
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